
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ УДАРИЛИ 
ПО КОШЕЛЬКУ ЕВРОПЕЙЦЕВ

www.mirnov.ru

TV
программа

14 - 20 
марта

стр. 8

9 марта 2022 г. №11(1472)

СЫР ПРОТИВ 
КАРИЕСА

стр. 21

КАК НЕ ПОДДАТЬСЯ 
ПАНИКЕ В ТРУДНОЕ 

ВРЕМЯ 
стр. 10

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

УЧИТЕЛЬСКИЙ ДОМ 
ОКАЗАЛСЯ… 
ПРИЗРАКОМ

стр. 7

ст
р.

 18

ТАТЬЯНА 
УСТИНОВА:
«С МУЖЕМ 
ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 
БЫЛИ В РАЗВОДЕ»

ЧАСЫ 
СУДНОГО ДНЯ 
ПРОБЬЮТ ЛИ 

ПОЛНОЧЬ?
стр. 22

ЗАЕМЩИКИ 
ПЕРЕЖИВАЮТ, 

ВКЛАДЧИКИ 
РАДУЮТСЯ

Ф
О

ТО
  В

. Т
АР

АК
АН

О
В

А
Ф

О
ТО

 В
. К

АТ
АЕ

В
О

Й

стр. 5

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

стр. 17

С КЕМ ВЫ, 

МАСТЕРА 

КУЛЬТУРЫ?



11(1472) 
9 марта 2022 года

www.mirnov.ru2 СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ВЫПУСК
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, М.Н. Игуменова, 
С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - К.Л. Надбитова.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-22-50, 975-25-42, 
975-21-60, 975-23-27, 975-20-74; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03;  
www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 359 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

16+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

Рег. ПИ № ФС77-79705 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций.
Отпечатано в Филиале ОАО «ПФОП» «Волоколамская типография»: 
143600, Московская область, г. Волоколамск, ул. Парковая, д,9. З
Зак. №0407-22. Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Мир Новостей Дистрибьюшн”. 
Юридический адрес: 129272, г. Москва, Сущевский вал, д. 66

 «Идем за вашими 
деньгами»

«Мы объединяем силы с 
нашими европейскими со-
юзниками, чтобы забрать 
ваши яхты, ваше элитное 
жилье, ваши частные са-
молеты. Мы идем за ва-
шими нечестно нажитыми 
богатствами...» Это не из 
выступления Генерально-
го прокурора РФ о «раску-
лачивании» обворовавших 
страну олигархов. Это на-
шим олигархам пригрозил 
американский президент 
Джо Байден. А член Па-
латы представителей Кон-
гресса США республиканец 
Лэнс Гуден предложил по-
зволить рядовым амери-
канцам конфисковывать у 
попавших под санкции рос-
сиян принадлежащие им 
яхты, самолеты и другую 
собственность.

Получив в собствен-
ность благодаря подкупу 
чиновников прибыльные 
предприятия, эта публика 
сразу потащила деньги за 
кордон, вкладывая в банки, 
виллы, яхты и т. д. Гражда-
не РФ требовали от властей 
остановить обворовывание 
страны, но окопавшиеся в 
правительстве либералы 
лишь отмахивались: не ме-
шайте рынок строить! 

Именно тогда наше об-
щество раскололось на 
супербогатых и нищих, 
создавались миллиардные 
состояния пары сотен жу-
ликов. Эти миллиарды се-
годня могли бы пригодить-
ся России на фоне потока 
санкций, но США и их со-
юзники уже включили ме-
ханизмы изъятия денег. На-
ших, народных! 

Сейчас американские 
чиновники делают работу 
российских следователей 
и прокуроров. Справед-
ливость восторжествует? 
Вряд ли! Скорее всего, янки 
приберут себе конфиско-
ванные капиталы. 

«Метили 
в коммунизм, 
а попали...» 

«Мы были уверены, что 
создаем новый класс соб-
ственников, - откровен-
ничал Анатолий Чубайс. 
- Приватизация - это был 
предмет реальной ежеднев-
ной политической борь-
бы. У красных директоров 

была огромная власть - по-
литическая, административ-
ная, финансовая. Нам было 
необходимо их сбросить».

С красными директорами 
Чубайс и его подельники бо-
ролись не просто продажей 
по дешевке лучших в РФ 
предприятий - они, по сути, 
уничтожали реальное произ-
водство как опору экономи-
ки. Оборудование машино-
строительных заводов шло 
на металлолом, а в опустев-
ших цехах устраивали скла-
ды китайского ширпотреба. 

Предостережения в пра-
вительстве игнорировали. 
«Зачем нам свои станки, 
оборудование, технологии? - 
рассуждали либералы. - Все 
купим за границей на нефте-
доллары». Они и представить 
себе не могли недалекого бу-
дущего. А промышленность 
шла под нож.

Тревожный звонок за-
падных санкций прозву-
чал после Крыма. В 2014-м 
власть заговорила об им-
портозамещении. На фоне 
разрушенного машиностро-
ения и реального производ-
ства. Благая идея основыва-
лась на том, что мы должны 
наладить выпуск закупае-
мой ранее продукции и сни-
зить зависимость основных 
отраслей от импорта. Про-
изводство продовольствия 
худо-бедно, но удалось не-
много приподнять. Но вот с 
электроникой, со сложной 
техникой не справились. 
Приватизаторы подорвали 
промышленную базу.

Эксперты констатируют, 
что еды-то в РФ достаточ-
но, но вот оборудование по 
ее расфасовке, обработке, 
упаковке и т. д. на 70% им-
портное, требует и замены 
запчастей, и постоянного 
сервисного обслуживания. 
Без европейских специ-
алистов тут не обойтись. И 
пищепром может сильно за-
тормозить.

Куда хуже ситуация в 
других отраслях. По дан-
ным экспертов, в 2019 году 
- накануне локдаунов - наше 
нефтегазовое машиностро-
ение на 71% зависело от им-
порта, станкостроение - на 
93%, медицина - на 73%, лег-
кая промышленность - на 
78%, лесопромышленный 
комплекс - на 87%. Такие 
дыры не затыкаются в одно-
часье по приказу сверху. А 
импорт заблокирован.

Короче, прежде чем до-
пускать этих горе-реформа-
торов в правительство, сле-
довало бы отправить их на 
пару лет в Северную Корею 
- учить теорию и практику 
идей чучхе. В смысле «опо-
ры на собственные силы».

Пролетаем, 
как фанера

«Мы всегда принимали во 
внимание колоссальные ри-
ски технологической зави-
симости от Запада, - заявил 
на днях глава Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин. - Россия 
была великой авиационной 
державой. Сейчас ее вы-
нуждают вновь ею стать». 

По его словам, авиаком-
пания госкорпорации ис-
пользует самолеты только 
российского производства 
(Ту-204, Ил-76) и не зависит 
от западных санкций. Хотя 

бы здесь у Роскосмоса есть 
чем похвастать. 

ЕС принял санкции про-
тив российской авиаотрас-
ли, которые лишают наши 
авиакомпании возможности 
использовать европейские 
самолеты. Новые поставки, 
а также техобслуживание и 
страхование всех бортов за-
прещены, а уже сданные в 
лизинг самолеты по старым 
контрактам должны быть 
возвращены лизингодате-
лю в течение месяца. 

Эксперты считают, что 
российский рынок может 
лишиться более половины 
всех гражданских самоле-
тов. Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен ра-
достно заявила, что 75% 
коммерческого флота РФ 
произведено в ЕС, США и 
Канаде и мера приведет к 
деградации ключевого сек-
тора российской экономики. 

Славные традиции оте-
чественного авиапрома в 
последнее время сильно по-
шатнулись, но дело вовсе не 
в происках Запада. Благода-

рить за это надо все тех же 
доморощенных деятелей, 
которые культивировали 
принцип «чем самим делать, 
лучше купить». 

Поэтому неудачным ока-
зался проект SSJ 100, который 
на 80% состоит из импортных 
деталей и, по сути, не являет-
ся российским самолетом. В 
2019 году от «Суперджетов» 
отказался единственный ев-
ропейский эксплуатант - ир-
ландская компания CityJet. И 
в новом среднемагистраль-
ном авиалайнере МС-21 тоже 
будет много западных агрега-
тов и деталей, а их отсутствие 
приведет к остановке поле-
тов самолетов отечественно-
го производства.

Авиационные специали-
сты - конструкторы и произ-
водственники - кричали чи-
новникам: что вы творите?! 
Авиастроение - стратегиче-
ская отрасль экономики. Рос-

сия не может вести себя здесь 
как Финляндия или Польша. 
Но чиновники лишь ухмыля-
лись: дескать, мир изменился, 
в нем теперь все от всех зави-
сят. И наша кооперация с За-
падом якобы даст нам доступ 
к их «уникальным передо-
вым компетенциям». Как же!

Как назвать этих деяте-
лей? Саботажниками? Пя-
той колонной? Во всяком 
случае, начинать работу над 
ошибками нужно с чистки 
этих рядов.

В чужой карман
«Мы собираемся парали-

зовать активы российского 
ЦБ», - заявила та же глава 
Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен. На этот раз да-
мочка попала в очень боль-
ную точку. ЦБ РФ имеет ва-
лютные резервы на сумму 
около 643,2 млрд долларов, 
большая часть которых хра-
нится в западных центробан-
ках: в Нью-Йорке, Лондоне 
и Франкфурте. Это деньги 
российских налогоплатель-

щиков, которые наша власть 
складировала в чужой кар-
ман и отказывалась тратить 
их ни на поддержку произ-
водства, ни на социальную 
сферу и выплату пенсий.

Затеял все А. Кудрин в 
бытность главой Минфина. 
Потом неоднократно воз-
никала угроза этим день-
гам, Кудрина и руководство 
ЦБ эксперты предупрежда-
ли, что Запад может в лю-
бой момент заморозить эти 
активы и ищи-свищи их. Ку-
дрин и подельники для виду 
соглашались и даже пере-
брасывали мелкие суммы 
из американской в европей-
скую юрисдикцию. Но суть 
не менялась - наши деньги 
работали на страны Запада. 

У большинства экспер-
тов возникают резонные 
вопросы: почему в услови-
ях антироссийских санкций, 
которые действуют на про-
тяжении нескольких лет, две 
трети международных ре-
зервов нашей страны до сих 
пор хранятся за рубежом и 
что сделал ЦБ после нача-
ла спецоперации на Украине, 
чтобы обезопасить «кубыш-
ку» российских налогопла-
тельщиков? В ЦБ и Минфине 
помалкивают: мол, «невинова-
тые они». Хотя их многократ-
но предупреждали!!!

Неудивительно, что гла-
ва европейской диплома-
тии Жозеп Боррель, роняя 
слюни, обещает: будут замо-
рожены около 50% между-
народных резервов ЦБ РФ, 
которые находятся в странах 
G7. По другим оценкам, в зону 
риска попало около 63% ре-
зервов РФ, которые теперь 
будут изъяты и не помогут 
стране справиться с санкция-
ми. А спецслужбы гоняются 
за НКО и журналистами и 
палец о палец не ударят, что-
бы прижать чиновников, ко-
торые реально подрывают 
экономику страны. 

«Это похоже на тоталь-
ное предательство, - утверж-
дает доктор экономических 
наук Валентин Катасонов. 
- Происходящее сильно уда-
рит по всем нам. Эксперты 
неоднократно говорили ра-
нее, что, пока эти резервы 
не арестованы, не заморо-
жены, их надо использовать 
для индустриализации». 

Едва ли не каждый оче-
редной шаг «реформаторов» 
- вольно или невольно - рас-
пахивал перед Западом окна 
уязвимости России. Те самые 
слабые места, через которые 
и разрушают нашу оборону 
всякими санкциями. Не пора 
ли властям пресечь их враж-
дебную деятельность?!

Лаврентий Павлов

ОКНА УЯЗВИМОСТИ - НАСТЕЖЬ
Россия сегодня - как дом с распахнутыми окнами. 
Такой дом уже не крепость, и окна его - это про-
битые дыры в ее стенах. Их еще называют «окна 
уязвимости», куда может влезть всякая нечисть. 
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В этой ситуации эксперты 
заявляют, что отечествен-
ный рынок практически 
полностью перейдет в руки 
китайских производителей - 
Поднебесной есть что пред-
ложить россиянам, у них там 
больше 200 автобрендов. 
Например, Changan - это це-
лая линейка бюджетных се-
данов, комплектация кото-
рых не блещет передовыми 
технологиями, но обладает 
всем необходимым на сегод-
няшний день. Цена на такие 
машины в Китае в пересче-
те на рубли - от 650 тысяч. 
В России эти машины будут 
стоить дороже, но вряд ли 
намного. 

Есть у российских соседей 
и достойный выбор автомо-
билей бизнес-класса. Бренд 
Geely известен тем, что его 
продукция создана факти-
чески по технологиям Volvo. 

Шведский автоконцерн це-
ликом перешел под контроль 
Китая, и эксперты заявляют, 
что эта марка с большой ве-
роятностью сохранит при-
сутствие в нашей стране. 

Вместо европейских крос-
соверов и внедорожников 
китайцы могут предложить 

огромный выбор таких же 
аналогов известных миро-
вых марок. Например, Chery 
Tiggo оказался точной копи-
ей Hyundai Creta. Машины 
марки Haval очень напоми-
нают продукцию Toyota. В 
Поднебесной можно даже 
найти аналог BMW X4, толь-

ко там он называется Geely 
Tugella. Китайский автопром 
за последние годы далеко 
шагнул, поэтому специали-
сты советуют не паниковать 
и заявляют, что совсем без 
машин Россия не останется. 

Очень скоро на нашем 
рынке может появиться еще 
один новый иностранный 
бренд бюджетных машин. 
И это здорово, ведь недо-
рогих новых автомобилей в 
России не хватает. Иранская 
Iran Khodro уже ведет пере-
говоры с российскими авто-
дилерами, это крупнейшая 
компания страны, которая 
занимается производством 
легковых автомобилей под 
собственным брендом IKCO 
на базе французских машин 
Peugeot. Признаться, произ-
водит она машины не очень 
современные, но зато деше-
вые.

А еще остаются «корей-
цы» - им удалось обойти 
американские санкции: про-
дажи и производство корей-
ских автомобилей в России 
останавливать не планиру-
ется. Они и так занимали 
почти четверть российского 
авторынка, а теперь в отсут-
ствие западных конкурентов 
получат прекрасный шанс 
нарастить свою долю

Владельцам европейских 
автомобилей отчаиваться 
тоже не стоит. В условиях де-
фицита запчастей в ход пойдут 
бэушные: их будут покупать 
«под разборку», а российская 
земля всегда славилась своими 
Кулибиными. Эксперты дают 
совет владельцам иномарок не 
спешить с их продажей, курс 
рубля еще не стабилизировал-
ся, завтра машина будет стоить 
дороже.

Наталья Владимирова

АВТО: «европейцев» 
заменят «азиаты»
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«Даже сейчас ма-
кроэкономическая и 
финансовая ситуация в 
России - одна из самых 
здоровых в мире, - в раз-
гар паники сделал очень 
смелое заявление эконо-
мист Григорий Гусельни-
ков. - У нас профицит-
ный бюджет, в прошлом 
году доходы превысили 
расходы больше чем на 
триллион рублей. В то 
же время в США и боль-
шинстве стран Европы 
дефицит бюджета до-
стигает 10% ВВП. Про-
фицита там не было уже 
лет двадцать. Мы же ста-
ли зарабатывать боль-
ше, чем тратим». 

По словам экономи-
ста, в 2021-м российский 
экспорт был около 
500 млрд долларов, им-
порт - 300 млрд, и при 
таком сальдо внешне-
торгового баланса рубль 
должен был не падать, а 
расти по отношению к 
доллару. А не происходит 
этого из-за оттока капи-
тала из РФ, перекачки 
валюты в резервы, не-
адекватных действий 
чиновников и высокой 

зависимости российской 
экономики от западной 
финансовой системы.

Иными словами, база 
для роста (а не просто 
выхода из кризиса!) у 
нас имеется, а вот как ее 
используют финансовые 
власти и регуляторы - 
отдельный вопрос.

Премьер Михаил 
Мишустин на заседании 
правительства объявил 
о мерах по поддержке 
бизнеса после введе-
ния санкций западными 
странами. Обещан мо-
раторий на проверки 
индивидуальных пред-
принимателей (ИП) и 
малого бизнеса до конца 
текущего года. Мало-
му и среднему бизнесу 
также продлят систему 
компенсации расходов 
по использованию рос-
сийской системы бы-
стрых платежей. Кроме 
того, на «зарплатную» 
программу поддержки 
«ФОТ 3.0» (льготное 
кредитование) допол-
нительно выделят 6,2 
млрд рублей. Среди мер 
поддержки также назва-
ны запуск нового этапа 

амнистии капитала, вы-
деление 5 млрд рублей 
на субсидирование ра-
нее выданных кредитов 
аграриям и продление 
сроков уплаты нало-
гов на федеральном и 
региональном уровнях. 
Экспертов упомянутые 
меры не впечатлили: по-
хоже, они скопированы 
с прошлогодней «анти-
ковидной» программы 
для бизнеса и лишь в ма-
лой степени помогут ему. 
Хотя речь сегодня не о 
ковиде, а о куда более се-
рьезных проблемах. 

«Давайте честно ска-
жем, что ЦБ своей ра-
боты должным образом 
не выполнил и Минфин 
тоже. Финансовый блок 
прозевал атаку на рубль, 
- считает экономист Ва-
силий Колташов. - Они 
не поставили фондовый 
рынок на паузу, допу-
стим, на две недели оста-
новив торги, на время 
наиболее агрессивных 
западных санкций. Таким 
образом, они постави-
ли рубль под удар, была 
организована «паниче-
ская» распродажа бу-

маг нерезидентами, они 
сбросили эти деньги на 
валютный рынок и по-
том стали выводить их 
из страны, обвалив курс 
российской валюты».

«Есть основания 
полагать, что новая 
конфигурация санкци-
онного режима будет 
максимально жесткой 
и, естественно, должна 
сопровождаться бес-
прецедентными шагами 
со стороны российских 
властей, - заявляет пре-
зидент Института на-
циональной стратегии 
Михаил Ремизов. - Рос-
сийская экономика 
должна перейти в прин-
ципиально другой моби-
лизационный режим, где 
конечным собственни-
ком всего крупного про-
изводства и стратегиче-
ских предприятий будет 
государство, независимо 
от того, как это будет 
сделано юридически. То 
есть мне представляет-
ся, что речь пойдет о де-
факто национализации 
всего крупного бизнеса 
и всех стратегических 
активов».

Круто, но оправдан-
но! Своим эгоистичным 
поведением, вложением 
активов в иностранные 
юрисдикции, прежде 
всего в офшоры, пре-
небрежением интере-
сами населения страны 
и вседозволенностью 
на территории России 
крупный бизнес давно 
напрашивался на наци-
онализацию. И вот для 
нее появился и повод, и 
основания.

Уроком для больших 
бизнесменов будут от-
каз от сверхприбылей 
в пользу социальной 
сферы, вложения не-
фтедолларов в высокие 
технологии и здоровое 
чувство патриотизма.

«У России два пути: 
жесткая мобилизаци-
онная модель и начало 
движения к восстанов-
лению социальной спра-
ведливости, - размыш-
ляет профессор Никита 
Кричевский. - Первый 
путь тупиковый. Второй 
будет способствовать 
нормализации психо-
логического состояния 
социума в относительно 
короткие сроки. Эконо-
мика, как говорил автор 
немецкого экономиче-
ского чуда Людвиг Эр-
хард, на 50 процентов - 
психология».

По мнению Кричев-
ского, неизбежны текто-
нические сдвиги во вну-
тренней экономической 
политике. Он указал три 
конкретных направле-
ния изменений. 

Прежде всего это ра-
венство прав и свобод, 
предоставление неис-
ключаемого доступа к 
основным социальным 
благам, в первую оче-

редь к образованию и 
медицине.

Затем перерас-
пределение доходов 
и богатства в пользу 
бедного большинства 
посредством прогрес-
сивного НДФЛ, повы-
шения ставок налогов на 
активы наиболее бога-
тых, учреждения новых 
социальных выплат и 
пособий, возвращение 
пенсионного возраста, 
перевод из офшоров 
прав собственности на 
российские активы.

И третье - эффектив-
ное противодействие 
коррупции с посадка-
ми наиболее одиозных 
персонажей, приоритет 
малого бизнеса и всех, 
кто создает рабочие ме-
ста, с присвоением ста-
туса «личный друг пре-
зидента (губернатора)», 
всемерное содействие в 
некоммерческой гори-
зонтальной кооперации.

Предложения вроде 
простые и естественные, 
но впечатляют. Под та-
кой программой, несо-
мненно, подпишутся не 
только многие эксперты, 
но и большинство граж-
дан. Однако она мало со-
ответствует менталите-
ту больших чиновников 
нашего правительства, 
поэтому возникает во-
прос: кто возьмется ее 
реализовать? Прежние 
члены кабмина? Вряд 
ли. Ни в чем подобном 
они не замечены. Но-
вые люди, пришедшие 
во власть? Но тогда это 
политическое решение 
станет почти револю-
ционным и откроет для 
России новые возмож-
ности.

Григорий Алексеев

Тектонические 
сдвиги 
неизбежны

Крупные европейские автокомпании 
заявили о прекращении поставок 

автомобилей на российский рынок. 
Эксперты говорят, что на место европейцев 
придут китайские производители, которым 

тоже есть что предложить. 

Даже в очень плохом 
можно разглядеть что-то 

хорошее. Прикатившие 
к нам с Запада санкции 

вызвали панику у граждан и 
бизнеса, но почти напрочь 

выключили панические 
настроения от пандемии. 

Словно ее и не было вовсе. 
Это наводит на мысль, 

что в любых 
обстоятельствах многое 

может решить разумный 
трезвый взгляд.
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Посмотреть на ката-
клизм съезжаются люди 
со всей округи и даже из 
Лондона. Эксперты го-
ворят о «необъяснимых 
процессах», вызвавших 
передвижение масс зем-
ли. Теперь потребуются 
миллионы фунтов, чтобы 
отремонтировать шоссе, 
ставшее уже местной до-
стопримечательностью.

А в городке Холмфилд 
в Западном Йоркшире у 
местных жителей другая 

беда: их замучил таин-
ственный гул, который 
возник почти одновре-
менно с эпидемией кови-
да. Daily Mail приводит 
историю Ивонн Коннер, 
которая вместе со своими 
соседями страдает от низ-
кочастотного всепрони-
кающего звука, который 
разрушил их жизнь.

Этому явлению даже 
успели дать название 
- Гул Холмфилда. Два 
года нет от него покоя, 

иногда Ивонн кажется, 
что ее голова взорвет-
ся от этого звука. Кто-
то предположил, что 
его производят систе-
мы очистки воздуха на 
местном заводе, другие 
винят секретную во-
енную программу аме-
риканцев. Естественно, 
есть предположения, 
что это сигналы инопла-
нетян - как же без них?

Объяснение проис-
ходящему не могут дать 
даже эксперты по акусти-
ке. Ивонн - вполне здра-
вомыслящая женщина, 
она не верит ни в НЛО, 
ни в темную энергию. 
Женщина просто просит 
власти сделать так, что-
бы наступила долгождан-
ная тишина. Она соста-
вила в городской совет 
петицию, которую под-
писали 500 человек. Во-
обще Ивонн собирается 
покинуть родной город, 
как бы тяжело ни далось 
ей расставание с ним.

В первый раз англи-
чанка услышала звук 

где-то в семь вечера, 
но поначалу, признает-
ся Ивонн, она его ско-
рее почувствовала - это 
было похоже на волну 
странной энергии, про-
шедшей сквозь нее, а 
затем возник звук бара-
банной дроби, который 
сменил вибрирующий 
гул, похожий на тот, что 
издает мотор летающе-
го над головой дрона.

Она выключила в 
квартире все приборы 
и попросила сделать то 
же самое соседей, но гул 
остался. Его почувство-
вали и другие, кто жил 
поблизости. Местная 
медсестра Робертсон 
говорит, что этот звук 
преследует ее уже шесть 
месяцев, она и другие его 
жертвы требуют обще-
ственного расследова-
ния. Те, кто хоть раз его 
услышал, больше не мо-
гут от него отделаться, 
он буквально впивается 
в мозг. Но власти не хо-
тят всерьез заниматься 
этой проблемой.

Людей сводят с ума 
«русской угрозой». В 
Финляндии это, напри-
мер, привело к тому, что 
люди бросились скупать 
таблетки с йодом, за-
щищающим при радио-
активном воздействии. 
Наивные финны на-
деются таким образом 
защититься от ядерно-
го удара. Эти таблетки 
сразу были распроданы 
во многих аптеках. Круп-
нейшая фармацевтиче-
ская компания объявила, 
что на ее складах не оста-
лось этого препарата. 

Британские деятели 
призывают своих граж-
дан смириться с тем, что 
ради борьбы с Россией 
им придется жить при 
свечах, не включать ото-
пление и отказаться от 
ежедневного душа. На-
род, по сути, приглаша-
ют переместиться в ка-
менный век.

А вот в Америке все 
еще существует оппо-
зиция гибельному курсу 
Белого дома на ужесто-
чение конфронтации с 
Россией. «На протяже-
нии месяцев мы крити-
ковали безумное и не 
имеющее смысла стрем-
ление Джо Байдена к 

войне с Россией. Это не 
иностранная политика, а 
нанесение урона самим 
себе, - заявил один из 
самых известных теле-
комментаторов в США 
Такер Карлсон в своей 
программе на телеканале 
Fox News. - Россия по всем 
меркам не является глав-
ным конкурентом США, 
это место занимает Ки-
тай. Мы не имеем ни 
правовой, ни моральной 
обязанности защищать 
Украину, которая даже 
не является демократией. 
Это коррумпированная 
восточноевропейская ав-
тократия, обогатившая 
семейство Джо Байдена». 
За такие крамольные 
речи Карлсона объявили 
предателем, на что он от-
ветил: «Сперва они шпио-
нили, перехватывая наши 
электронные послания и 
тексты, сейчас обвиняют 
нас в измене. Они хотят, 
чтобы мы заткнулись. Но 
мы не будем молчать».

А крупнейшая бри-
танская газета Daily 
Mail, которая открыто 
осуждает российские 
действия на Украине, не-
ожиданно опубликова-
ла статью популярного 
обозревателя, бывшего 

корреспондента в Мо-
скве Питера Хитченса, 
назвавшего поведение 
Запада высокомерным 
и неправильным. «Мы 
отнеслись к России с по-
разительной тупостью и 
сейчас расплачиваемся 
за это, - пишет он. - Она 
могла быть нашим дру-
гом и партнером, но мы 
превратили ее в своего 
врага, оскорбляя эту ве-
ликую и гордую страну, 
проявляя алчность, не-
заслуженное превосход-
ство, цинизм, неуваже-
ние и недоверие».

Хитченс заявляет, что 
когда-то и он испытывал 
«нормальные антирос-
сийские предрассудки», 
но все изменилось, по-
сле того как он пожил в 
России, где русские стали 
его друзьями. Журналист 
вспоминает, с каким вос-
торгом в Белом доме 
принимали подвыпив-
шего Ельцина, который 
в отличие от Путина не 
сделал ничего, чтобы 
поставить под контроль 
олигархов, позволил 
Западу продолжать на-
силовать российскую 
экономику и не препят-

ствовал унижению его 
страны продолжившей-
ся экспансией НАТО в 
Европе. И дело, по мне-
нию Хитченса, не в до-
кументах, которые бы 
запрещали расширение 
НАТО на восток, а в том, 
что это способствовало 
нарастанию кризисной 
обстановки.

Журналист цити-
рует известного аме-
риканского политика 
Джорджа Кеннана, на-
звавшего трагической 
ошибкой расширение 
НАТО. Тот предсказал 
сегодняшние события, 
предупредив, что Россия 
постепенно начнет реа-
гировать на происходя-
щее, а США будут обя-
заны защищать целый 
ряд стран, хотя на это 
не будет ни ресурсов, ни 
желания. «Мы поверну-
лись спиной к людям, 
которые совершили ве-
личайшую бескровную 
революцию по отказу 
от советского режима», 
- считал Кеннан. В за-
вершение Хитченс пи-
шет, что западные лиде-
ры создали нынешний 
кризис из воздуха.

Кто кого 
обманывает, 
торгуя 
предметами 
роскоши?
Набродившись по сайтам онлай-
новой торговли в пандемийной 
изоляции, многие люди сделали 
немало покупок, о которых давно 
мечтали. Их ничуть не смущало, 
что это лишь реплики дорогих 
брендов. 

Китайцы продемонстрировали всему 
миру, насколько безбожно завышены цены 
на оригиналы люксовых моделей. Сегод-
ня здесь научились производить дешевые 
подделки эксклюзивных товаров, которые 
трудно отличить от настоящих. Прежние 
грубые копии уходят в прошлое, и уже нет 
смысла тратить целое состояние на ориги-
налы, которые того не стоят.

Реплики вовсю продаются на сайтах ки-
тайских интернет-магазинов по ценам в 
один процент от стоимости оригинальных 
изделий. В онлайне появилось множество 
высококачественных копий одежды, сумо-
чек, обуви от «Шанель», «Гермеса», «Прады», 
«Лабутена» и прочих брендов. Репортер The 
Mail on Sunday приобрел сразу четыре та-
кие копии по общей цене менее 160 фунтов. 
Оригиналы бы обошлись ему в 27 тысяч.

Эксперты не могут скрыть восхище-
ния мастерством производителей подде-
лок, один из них признался, что выявил 
ее, только тщательно изучив под микро-
скопом. Китайцы также научились про-
изводить неотличимую от настоящей 
брендовую упаковку.

Фирмам очень трудно бороться с таким 
фальсификатом, так как сайты, на кото-
рых они продаются, всего лишь рыночная 
площадка, содействующая множеству про-
давцов. Если ее закрыть, то завтра появится 
такая же. «Шанель» в прошлом году сумела 
перехватить 7,5 миллиона дешевых имита-
ций ее товаров в 80 странах. Но размах тор-
говли ими намного больше. Сегодня прак-
тически невозможно выявить реальных 
производителей этих «предметов роскоши».

Один из ведущих в Европе интернет-сай-
тов торговли подделками насчитывает 2,2 
миллиона продавцов и 31 миллион покупа-
телей из 220 стран мира. Он был основан ма-
дам Ван, которая является представителем 
Китая на бизнес-саммите «Большой двад-
цатки» и членом консультативного совета 
Всемирной интернет-конференции, обсуж-
дающей безопасность онлайн-торговли, в 
2004 году. Но больше всего подделок про-
дается через социальные сети, такие как 
«Фейсбук» и «Инстаграм», и остановить эту 
торговлю невозможно, хотя компании и ра-
портуют о победах над распространением 
контрафакта. По данным Организации эко-
номического сотрудничества и развития, в 
2019-м объем торговли подделками достиг 
464 миллиардов долларов, но за время пан-
демии эта цифра значительно увеличилась.

Материалы подготовил Николай Иванов

Британцы напуганы 
таинственными явлениями

Жители деревни Лайнхем в Уилтшире 
озадачены непонятными передвижени-
ями грунта. На одном из участков шоссе 
асфальтовое покрытие разорвано и ис-
корежено «необъяснимыми подземны-
ми движениями». Так бывает при очень 
сильных землетрясениях, но никаких 
толчков здесь не зафиксировано.

В США и Европе установлен информаци-
онный режим военного времени. В Чехии, 

например, тех, кто в СМИ и соцсетях вы-
разит поддержку России, будут реально 

сажать в тюрьму.
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«Россия могла быть нашим 
другом и партнером»
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Как правило, кредитные орга-
низации предлагают ставки ниже 
ключевой, чтобы привлечь кли-
ентов, но сейчас ситуация сложи-
лась очень неопределенная. Учи-
тывая, что никто не знает, что 
будет через неделю, месяц, год, 
ставки вполне могут превышать 
ключевой показатель.

«В сегодняшних условиях при 
таких параметрах финансовых 
рынков чем-либо реальным и 
тем более массовым ипотека яв-
ляться не будет, - считает вице-
президент Российской гильдии 
риелторов Олег Самойлов. - Мы 
это по предыдущим случаям 
знаем. Тем более что в этот раз 
ЦБ ставку крутанул, по сути, до 
невиданных доселе значений». 
От себя добавим: одна из наибо-
лее высоких ставок - 17% - дей-
ствовала с декабря 2014-го по 
февраль 2015-го, а самая низкая 
- 4,25% - зафиксирована в мар-
те-апреле 2020 года.

Но не все эксперты разделя-
ют такой пессимизм. Некото-
рые уверены, что государство 
поддержит жилищный рынок 
субсидируемыми программами. 
Это подтверждают и слова ми-
нистра строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина: «Для сохра-
нения доступности жилья для 
граждан необходимо сформиро-
вать «ипотечное меню», которое 
включит в себя все имеющиеся 
программы и повысит их адрес-
ность».

А вице-премьер Марат Хус-
нуллин сообщил, что уже раз-
рабатывается антикризисный 
план по защите рынка строи-
тельства жилья и что льготные 
ипотечные программы продол-
жат действовать. 

Как теперь изменятся рас-
ходы по ипотечным кредитам, 
можно посчитать. Для приме-
ра возьмем базовые ставки в 
«Сбере» до (11,9%) и после по-
вышения (18,6%), квартиру сто-
имостью 6 млн рублей, первый 
взнос 20% от стоимости недви-
жимости и срок ипотеки 20 лет. 

В старом варианте ежемесяч-
ный платеж составляет более 
52,5 тыс., в новом - порядка 75 
тыс. рублей. В старом варианте 
переплата - около 8 млн, в новом 
- более 13,5 млн рублей. Как го-
ворится, без комментариев.

Главный вопрос, волнующий 
всех сейчас: будут ли банки по-
вышать ставки по уже действую-
щим ипотекам? Нет. Российское 
законодательство не позволяет 
менять условия договора в одно-
стороннем порядке. Но если раз-
мышлять логически, банк в 2020 
году выдал жилищные кредиты 
под 6-8% годовых, а в феврале 
2022-го столкнулся с ключевой 
ставкой 20%. Получается, банк 
будет брать в ЦБ депозиты под 
20%, а люди будут возвращать 
старые кредиты, взятые под 7%. 
Сплошной убыток. Не изменят 
ли закон ради того, чтобы банки 
не потеряли деньги?

«По действующему законо-
дательству банки могут поднять 
ставку по действующему кредиту, 
только если это прописано в до-

говоре, - говорит юрист Нелли Гу-
рьянова. - В договоре могут быть 
прописаны разные основания для 
изменения банком ставки: сниже-
ние стоимости заложенного иму-
щества, нарушение заемщиком 
обязательств по погашению кре-
дита или иных обязательств по 
договору, отсутствие страхования 
рисков, нецелевое использова-
ние кредитных средств и т. д. Это 
право может быть привязано и к 
изменению финансовой ситуации 
в целом. Однако в договоре этот 
пункт должен быть четко про-

писан. А если формулировки в 
договоре расплывчатые, есть по-
воды для споров и выяснения по-
зиций в суде. Советую всем заем-
щикам пристально изучить свой 
кредитный договор еще раз и по-
смотреть, есть ли там пункт о воз-
можности изменения условий».

А не сможет ли ЦБ неким 
собственным приказом разре-
шить банкам повышать ставки 
по уже оформленным ипоте-
кам? Маловероятно. Отношения 
между банками и заемщиками 
регулируются федеральными 
законами, а Банк России хоть и 
является регулятором и контро-
лирующим органом, но издает 
лишь подзаконные акты, кото-
рые не могут противоречить 
нормам Гражданского кодекса 
и иным законам. На данный мо-
мент ими установлено, что став-
ка по кредитам может изменять-
ся только по соглашению сторон 
и в соответствии с условиями, 
прописанными в договоре. Да 
банкам и самим нет сейчас смыс-
ла усиливать долговую нагрузку 
клиентов, поскольку это чрева-
то отказом платить вообще. Для 
всей финансовой системы это до-
вольно опасно.

И да, если ключевая ставка 
снизится, ипотека подешевеет. В 
Ассоциации банков России при-
держиваются оптимистичных 

прогнозов: «Как показывает 
практика, в кризисных ситуаци-
ях происходит резкое повыше-
ние ставки, но при стабилизации 
ситуации она постепенно снижа-
ется». И поэтому в период пика 
кризиса  советуем взять паузу, 
успокоиться, потому что есть 
уверенность, что государство 
не оставит строительную от-
расль без поддержки: но если вы 
сегодня приобретете жилье, то 
в  ближайшем будущем уже не 
сможете воспользоваться льгот-
ными программами.

Резкое повышение 
до 20% ключевой 
ставки способствует 
сохранению сбе-
режений граждан, 
поскольку резко вы-
росли и проценты по 
вкладам.

В последние дни люди, 
пребывая в панике, ак-
тивно снимали наличные 
со счетов, и теперь перед 
банками стоит задача 
вернуть хотя бы часть 
этих денег для обеспече-
ния собственной ликвид-
ности. Вклады сейчас - 
это вполне работающий 
инструмент для сохране-
ния накоплений. Вложив 
сегодня 1 млн рублей под 
23% годовых на 90 дней, в 
конце срока можно полу-
чить ощутимую прибыль. 
Но 23% еще надо поис-
кать, если вы готовы рас-
сматривать депозиты как 
способ сохранения лич-
ного капитала. В среднем 
доходность по вкладам 
колеблется в районе 16,5-
21% годовых, что, к слову, 
тоже неплохо по сравне-
нию с теми ставками, что 
действовали до 1 марта и 
равнялись 6-8% годовых.

Нынешняя доходность 
банков вряд ли полно-
стью перекроет уровень 
инфляции, продолжа-
ющей расти, но это все 
же лучше, чем хранить 
деньги под матрасом и не 
иметь вообще никакого 
дохода от них.

Принимая решение, 
нести накопления в банк 
или нет, важно учесть, 
что высокие ставки мо-
гут продержаться не-
долго. Когда напряже-
ние вокруг Украины 
спадет, проценты тоже 
откатятся назад. Это от-
части подразумевают 
программы Совкомбан-
ка (23-процентный депо-
зит на сумму от 50 тыс. 
рублей на три месяца), 
«Сбера» (прибыль от де-
позита на 100 тыс. рублей 
в зависимости от срока 
- от месяца до года - мо-
жет составить до 21% го-
довых) и ВТБ (проценты 
по вкладам  здесь доходят  
до 22,9% годовых).

Мы помним: похожее 
резкое повышение клю-
чевой ставки ЦБ и ста-
вок в коммерческих бан-
ках произошло в декабре 
2014 года. Тогда высокие 
ставки продержались не-
долго - чуть больше ме-
сяца. Кто успел, тот по-
лучил хороший доход. У 
обывателя, не разбираю-
щегося в фондовых рын-
ках, инвестициях и акци-
ях, вклады пока неплохая 
альтернатива инфляции.

Но вкладчики долж-
ны помнить: если у банка 
отзовут лицензию, у них 
есть возможность полу-
чить компенсационную 
выплату в максимальном 
размере 1 млн 400 тыс. 
рублей. Это лимит на се-
годняшний день, опреде-
ленный законом.

КСТАТИ

Если банк вразрез договору повысил проценты по уже выдан-
ному кредиту - ипотечному или потребительскому, - жалуйтесь 
в Центробанк, подавайте в суд. Практика показывает, что заста-
вить банк вернуть ставку на место реально.
Брать сейчас ипотеку, идя на поводу только эмоций и потому что 
дальше может быть еще дороже, - неверное решение. Оцени-
вайте не ставку, а личные риски.

Подготовила Елена Казанцева

СТАВКИ СДЕЛАНЫ
В последний день февраля Банк России резко и сразу более 
чем в два раза повысил ключевую ставку - с 9,5 до 20% годо-
вых. «Ключевой» скачок почувствовали на себе все россияне.

Необходимость своего шага Цен-
тробанк объяснил «кардинальным 
изменением» внешних условий для 
российской экономики. Как решение 
ЦБ отразится на бизнес-сообществе, 
еще предстоит понять, но кое-что уже 
прояснилось для рядовых граждан.

Повышение ключевой ставки - 
это увеличение стоимости денег 
для банков страны. Именно под 
установленные Банком России про-
центы финансовые организации от-

крывают у него депозиты. Больше 
ставка - больше надо платить регу-
лятору, а это рикошетом отражает-
ся и на клиентах банков: для одних 
- со знаком минус, для других - со 
знаком плюс. Ипотека, к примеру, 
рванула вверх. Сегодня купить в 
кредит собственную квартиру бу-
дет непросто, и это плохо. Зато под-
нялись проценты по вкладам. Хра-
нить на счетах деньги стало делом 
весьма выгодным, и это хорошо.

ЗАЕМЩИКИ ПЕРЕЖИВАЮТ, 
ВКЛАДЧИКИ РАДУЮТСЯУже 1 марта ряд российских банков объявил о пе-

ресмотре условий по новым кредитам, а главные 
«кредиторы» страны - Сбербанк и ВТБ - заявили, 
что выставили новые проценты. Ставки по потре-
бительскому кредиту в Сбербанке начинаются от 
21,9%, в ВТБ - от 15,9%.

ЖИЛИЩНЫЕ КРЕДИТЫ СТАНУТ НЕПОСИЛЬНЫМИ? 

СОВЕТЫ ОТ «МН»

Открывая вклады, помните:
 нужно выбирать те банки, которые сотрудничают с ССВ 

- системой страхования вкладов;

 общая сумма вкладов в конкретном банке на одного 
человека не должна превышать 1 400 000 рублей.

При соблюдении этих условий вкладчик может быть аб-
солютно уверен в полной сохранности и защите своих 
денежных средств.
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Как сообщили «Миру новостей» в 
Главном управлении Пенсионного 
фонда №5 по г. Москве и Москов-
ской области, СНИЛС (страховой 

номер индивидуального лицевого счета) 
присваивается новорожденному беззаяви-
тельно, обращаться в ПФР не требуется. 
Регистрация в системе индивидуального 
персонифицированного учета новорож-
денных детей также осуществляется в 
беззаявительном порядке на основании 
данных, полученных из органов ЗАГС.

При этом Пенсионным фондом РФ 
реализована возможность для родите-
лей детей, родившихся после 15 июля 
2020 года, получить сведения о СНИЛС 
в личном кабинете на портале госуслуг 
(www.gosuslugi.ru). Этот сервис доступен 
родителям, которые зарегистрированы 

на портале, поэтому пройти регистра-
цию лучше заранее, до рождения ребен-
ка. Подтвердить учетную запись мож-
но в клиентской службе Пенсионного 
фонда или МФЦ. Чтобы оперативно 
получить уведомление о присвоенном 
ребенку СНИЛС по электронной почте 
или через СМС-сообщение, необходимо 
выбрать соответствующие настройки в 
личном кабинете.

Родителям детей, родившихся до 15 
июля 2020 года, для получения СНИЛС, 
как и раньше, необходимо обратиться в 
органы ПФР или МФЦ.

Для семей, которые усыновили детей, 
сохраняется прежний (заявительный) 
порядок оформления СНИЛС, посколь-
ку необходимые сведения могут пред-
ставить только сами усыновители.

СНИЛС для новорожденных
У меня родился сын. Нужно ли ему оформлять СНИЛС и какие для этого необ-
ходимы документы?

Арина Пироженкова, г. Дубна.
?

!

«Мир новостей»: «Уважаемая Ирина 
Леонидовна! Не стоит беспокоиться 
на этот счет. Как заявил на совеща-
нии с правительством министр фи-

нансов Антон Силуанов, «все бюджетные 
обязательства, и в первую очередь соци-

альные, будут исполняться в первоочеред-
ном порядке». Не переживайте, ресурсы 
для этого у России есть. Так что пенсии 
продолжат платить в прежнем объеме с 
учетом дополнительной индексации, как 
и другие различные пособия».

На социальные выплаты 
деньги есть!

Обстановка в стране сложная: рубль падает, Запад вводит санкции, инфляция 
высокая… Кто-то твердит о том, что нашу страну ждут экономические 
трудности. В такой ситуации не я одна задаюсь вопросом: не перестанут ли 
платить пенсии и пособия?

И.Л. Давыдова, г. Псков.

?

!

Юрисконсульт Владимир Голов-
ченко: «Да, действительно, вам 
полезно знать, что сдача кварти-
ры может привести к тому, что вы 

лишитесь некоторых льгот, если они у 
вас есть. Дело в том, что арендная плата 
- доход и при назначении выплат он бу-
дет учитываться. Например, социальная 
доплата к пенсии назначается, когда до-
ход не превышает прожиточного мини-
мума. Допустим, ваша пенсия составляет 
8 тыс. рублей, а прожиточный минимум 
в вашем регионе - 9 тыс. рублей. При та-
ком положении вещей вы будете полу-
чать социальную доплату 1 тыс. рублей. 
Если вы будете сдавать квартиру, допу-
стим, за 12 тыс. рублей, то социальной 
доплаты лишитесь, так как ваш общий 
доход превысит прожиточный минимум. 
То же самое произойдет с субсидией 
на оплату ЖКУ и прочими пособиями, 
которые выплачиваются малоимущим 
гражданам. При этом в любом случае 
льгот, которые не зависят от вашего до-

хода (льготного проезда, компенсации 
санаторно-курортного лечения и т. д.) 
вы, как пенсионер, не лишитесь.

Также надо понимать, что доход от 
сдачи недвижимости внаем будет обла-
гаться налогом и его придется заплатить. 
Я бы рекомендовал оформить самоза-
нятость. Ставка налога в этом случае 
для вас составит 4% при сдаче квартиры 
внаем физическим лицам и 6% при ра-
боте с юридическими лицами. Вы также 
можете платить НДФЛ как физическое 
лицо, но тогда государству придется за-
платить с дохода от сдачи квартиры 13%. 
Как видите, самозанятость во всех отно-
шениях выгоднее. Есть, конечно, вариант 
сдавать жилье без оформления и не пла-
тить налоги вообще (тогда и ваш доход 
от сдачи никто не сможет посчитать), но 
это очень рискованный путь, поскольку 
за уклонение от уплаты налогов грозит 
штраф - 20% от недоплаченной суммы. 
Безопаснее налоги все же платить, сда-
вая квартиру официально».

Сдал квартиру - 
остался без льгот и пособий

Недавно у меня умерла сестра и оставила мне свою квартиру, но жить в ней я не 
собираюсь, потому что есть двухкомнатная квартира и нам с женой, пенсионе-
рам, ее вполне хватает. Но я собираюсь сдавать жилье сестры, чтобы обеспе-
чить себе дополнительный доход. Если я решусь на аренду, чего мне ожидать? 
Есть ли какие-то подводные камни в этом деле?

В.Н. Маврин, г. Саратов.

?
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Например, на фоне событий на Украине только и 
слышно про то, что «Евросоюз готовится отключить 
российские банки от SWIFT». Рядовой обыватель, пре-
жде ничего о СВИФТе не слышавший, думает, раз об 
этом говорят так много и на каждом углу, наверное, не-
сладко придется банковской сфере страны после этого 
отключения, а значит, и по мне это ударит. Люди стали 
спать плохо по ночам, переживают за сохранность сво-
их рублей, и мошенники тут как тут - не упускают воз-
можности нажиться на страхах и переживаниях людей.

Как только в лексиконе россиян появилось слово 
СВИФТ, им на сотовый телефон начали поступать звон-
ки якобы от сотрудников банка или правоохранитель-
ных органов - мошенники используют технологию под-
мены телефонных номеров и рассказывают примерно 
следующее: в ближайшее время банки России отключат 
от SWIFT, чтобы вы не потеряли свои деньги, хранящи-
еся на банковской карте, настоятельно рекомендуется 
перевести их на безопасный счет, до которого алчные 
европейские финансисты никогда не доберутся. Ника-
кого безопасного счета, естественно, не существует, но 
есть некий банковский счет, оформленный на обман-
щиков. После того как на нем оказываются накопления 
запуганного непонятными словами и формулировками 
человека, злоумышленники исчезают с его деньгами. 
Искать бесполезно, жаловаться некому, ведь гражданин 
добровольно перевел неизвестным средства.

Будьте бдительны, никому не сообщайте никаких дан-
ных ни о себе, ни о своей карте и знайте, что к обычному 
человеку SWIFT не имеет никакого отношения. Если 
говорить просто, SWIFT - это ассоциация всемирных 
межбанковских каналов связи, с помощью которых по 
специальной сети в стандартизированной форме рас-
пространяются проверенные и подтвержденные дан-
ные о финансовых трансакциях. Если еще проще - это 
глобальная система обмена финансовой информацией 
между банками внутри стран и за их пределами. Обы-
вателя эта система никак не касается, поэтому никакой 
СВИФТ в принципе не может лишить человека денег.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Обывателя запугали 
СВИФТом
Ситуацией, когда люди пребывают в растерянно-
сти и не могут сориентироваться в льющемся на них 
потоке информации, с большим удовольствием вос-
пользовались мошенники.

Юрист Валентин Петропавловский: «Вам нужно со-
ставить и отправить досудебную претензию в транс-
портную компанию с требованием возмещения сто-
имости поврежденного груза и постараться вручить 
ее под подпись. Если компания не ответит на пре-

тензию, подавайте иск в суд. Судебная практика по таким 
делам, как правило, положительная для заявителей».

!

Телик разбили в пути
После перевозки вещей из одного города в другой 
транспортная компания уронила телевизор и 
сломала его, но отказывается выплачивать ком-
пенсацию. Как быть?

Е. Живцова, г. Рязань.

?
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Лестницу оторвало 
взрывом

20 февраля примерно око-
ло часа дня жильцы квартиры 
со второго этажа Марианна и 
ее мама Ольга Николаевна 
находились дома, занимались 
бытовыми делами, как вдруг 
услышали громкий хлопок. 
Выскочили в подъезд, а он в 
дыму, ничего не видно. Как 
выбирались на улицу вместе 
с жильцами трех соседних 
квартир по этажу, говорят, 
страшно даже вспоминать. 
Шли на ощупь сквозь пелену 
дыма с мокрыми полотенца-
ми, через которые дышали, 
чтобы не задохнуться едким 
дымом. Лестницу на первый 
этаж оторвало взрывом - при-
шлось прыгать и бабушке-со-
седке со сломанной рукой, и 
девушке с ДЦП… Помогали 
друг другу, поддерживали. 
И все вместе молились, по-
тому что в любой момент 
могло рвануть снова, но уже 
сильнее, и остались бы люди 
живы после этого - одному 
богу известно.

Гарью в доме пахнет и се-
годня. Возле окон на улице 
валяются шифер с крыши и 
куски бетона. В стене торчит 
балка. На входе в подъезд - 
огромная дыра в полу, наспех 
прикрытая. Именно из этой 

дыры, по предположениям 
жильцов, как раз и рвануло. 
И одновременно из-под пола 
одной из квартир первого 
этажа. Всего хлопков было 
три, они раздались один за 
другим.

- Вероятнее всего, взорвал-
ся бытовой газ, больше не-
чему. Причем очагом хлопка 
была не квартира на первом 
этаже, а газовые трубы под 
домом, - предполагают жиль-
цы и констатируют: - Счастье, 
что не загорелась крыша, она 
у нас деревянная. Видимо, 
снег и лед на крыше не про-
пустили пламя.

«Живите дальше»
Дом-барак - проблемный 

давно: на стенах плесень, окна 
рассыхаются. В дождливую 
погоду стены бьют током - ко-
ротит проводка. Неоднократ-
но дом загорался - успевали 
потушить. Протекают и кры-

ша, и стены, а пол идет вол-
нами. Жильцы не первый год 
регулярно пишут заявления и 
обращения и в городскую ад-
министрацию, и в управляю-
щую компанию. Просят при-
нять меры, ведь квартплату 
вносят регулярно, в том чис-
ле оплачивают капитальный 
ремонт. «А ремонта не было 
и нет с момента постройки 
дома», - заявляет Владимир 
Киселев, один из старожилов, 
которому уже за 70.

А есть ли смысл ремон-
тировать? Дом строился в 
конце 50-х годов прошлого 
века как временный - для 
учителей расположенной не-
подалеку городской школы, 
местные его так и называют 
- учительский дом. Ныне по-
койная супруга Владимира 
Киселева, к слову, была в той 
школе директором. Времен-
ное в итоге осталось постоян-
ным. И теперь в буквальном 
смысле разваливается.

Руководитель управляю-
щей компании, обслужива-
ющей дом, по словам жиль-
цов, на их жалобы реагирует 
каждый раз обещаниями под-
латать их барак. В день ЧП, 
когда хлопнул предполо-
жительно газ, он прибыл на 
место лично. Правда, уже к 
вечеру. Перепуганные жиль-
цы дома все это время - с часу 
дня - стояли на улице и жда-
ли, боясь зайти в здание. При-
бывшие пожарные и МЧС 

успели к тому времени лик-
видировать дым, отключили 
свет и газ.

Вместе с главой УК при-
ехали представители Бала-
шихинской администрации и 
Роспотребнадзора.

- Походили по первому 
этажу с какими-то прибор-
чиками. И сказали: мы сейчас 
вам все коммуникации заново 
подключим, заходите и живи-
те дальше, - говорит бывший 
военный медик Ольга Ни-
колаевна. - В нашу квартиру 
на втором этаже почему-то 
не зашли: мол, а зачем, у вас 
ведь в этот раз не горело. Мы 
им говорим: дайте нам бума-
гу о том, что вы - представи-
тели администрации города 
Балашихи и управляющей 
компании - берете на себя 
ответственность за нашу без-
опасность, ведь взрыв газа - 
это не шутка. А в случае утеч-
ки газа можно надышаться и 
не проснуться всем домом. 
Чиновники посмотрели на 
нас как на пустое место и уе-
хали. Никакой бумаги нам, 
конечно, не дали, как и ника-
кого акта о том, что явилось 
причиной хлопков и последу-
ющего задымления. И поли-
ция не дает никаких докумен-
тов (они также приезжали), 
хотя вся округа знает, что у 
нас был взрыв. А если рванет 
сильнее? Под угрозой ведь не 
только наш дом, но и детский 
сад, школа, новостройки, ко-

торые находятся буквально 
в сотне метров от нашего ба-
рака.

Дом расселен?
Нет никаких сомнений 

в том, что дом надо срочно 
расселять. Трудно поверить 
в то, что в подмосковной Ба-
лашихе не найдется всего-то 
восьми квартир для жильцов 
аварийного дома - четырех 
«однушек» в 32 квадратных 
метра и четырех «двушек», 
тоже небольших.

Но, пытаясь получить 
право на расселение, жильцы 
вдруг с удивлением узнали о 
том, что их дома… не суще-
ствует. Удивительно: пропи-
ска есть, право собственности 
зарегистрировано официаль-
но, коммунальные платежи, 
в том числе на ремонт теку-
щий и капитальный, вносятся 
регулярно. А вот на балансе 
города дом 4а по улице 1 Мая 
не значится. Как такое воз-
можно? Жильцы уже даже не 
исключают, что по докумен-
там их проблемный дом, воз-
можно, давно расселен! Если 
так, то кто же получил квар-
тиры, положенные по закону 
жителям барака с гниющими 
окнами и стенами?! Возму-
щенные жильцы намерены 
разбираться.

«МН» будет следить за 
этой удивительной исто-
рией.

- Квартиру мы купили в 
ипотеку на двенадцать лет. Но-
востройка, второй этаж. Два 
года ждали, пока дом по улице 
Курыжова в Домодедове бу-
дет достроен. Въехали, как же 
мы были счастливы! Сделали 
красивый ремонт. Через неко-
торое время обнаружили, что 
по стенам пошла плесень, - рас-
сказывает многодетная мать.

Поначалу пытались бо-
роться своими силами, гово-
рит женщина. Соскребали 
плесень, потолок и стены бе-
лили… Однако плесень про-
бивалась в геометрической 
прогрессии. Даже мебель на-
чала «цвести». Уже не плесе-
нью пошла, а прямо мхом!

Стены, как оказалось, еще и 
подтекают. И в зимне-осеннее 
время года они очень холод-
ные. Так же, как и пол. Отопле-
ние и обогреватели не спасают.

В семье Пугачевых растут 
четверо детей: старшему де-

сять лет, среднему три года 
и восьмимесячные двойняш-
ки. Вынуждены дышать зат-
хлым с плесенью воздухом и 
мерзнуть.

- При этом - я напомню - 
дом новый. И мы исправно 
оплачиваем ипотеку и вно-
сим коммунальные плате-
жи, - подчеркивает много-

детная мать. - Обратились к 
застройщику, посчитав, что 
он должен устранить непо-
ладки. Компания прислала 
рабочих, они высверлили 
дырки в стенах на местах 
присутствия плесени, запе-
нили и уехали. Примерно че-
рез три месяца из пены снова 
расцвела плесень.

В ответ на жалобу Пуга-
чевых компания-застройщик 
советует обратиться в управ-
ляющую компанию: коль УК 
приняла дом на баланс, значит, 
уже несет ответственность.

С того момента уже четы-
ре года застройщик футболит 
Пугачевых к УК. А та, в свою 
очередь, отправляет обратно 

к застройщику с тем аргу-
ментом, что причина про-
блемы не в обслуживании 
дома, а в конструкции: по-
строено, возможно, с нару-
шениями, надо разбираться.

- На днях я написала 
предсудебную претен-
зию застройщику о том, 
что если проблему не 
устранят окончательно, 
то я буду вынуждена об-
ращаться в суд. И уже в су-
дебном порядке требовать 
предоставить моей семье 
квартиру без плесени, а 
также выплатить компен-
сацию морального вреда 

и вреда здоровью - дети и я 
постоянно болеем. Другого 
варианта я не вижу, - резю-
мировала женщина.

Главная причина, по мне-
нию Марии Пугачевой (и 
мы его разделяем), кроется в 
безответственности и безала-
берности людей на местах.

Материалы подготовила Виктория Катаева

РАСЦВЕТАЕТ ПЛЕСЕНЬ 
В НОВОСТРОЙКЕ
Не только старые дома, но иногда и новые становятся 
источником головной боли и проблем для жильцов. Об 
этом теперь знает многодетная мать Мария Пугачева, 
которая приобрела в ипотеку квартиру в подмосковном 
Домодедове. Однако радость от обладания жильем в 
новостройке длилась недолго.

УЧИТЕЛЬСКИЙ ДОМ ОКАЗАЛСЯ… 

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО М. ПУГАЧЕВОЙ
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В подмосковной Балашихе (микрорайон Железнодорожный) двухэтажный одноподъ-
ездный дом-барак по улице 1 Мая, дом 4а по счастливой случайности не взлетел 
вместе с жильцами всех восьми квартир. При этом местные чиновники упорно твер-
дят, что в доме можно жить, отказываясь как расселять барак, так и выдавать справку 
жильцам о том, что в случае уже непоправимого ЧП они, чиновники, берут всю ответ-
ственность за жизни людей на себя.
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Как известно, Запад 
долго грозил нам 

так называемыми 
адскими санкциями, 

и вот от угроз он 
перешел к делу. Но 

Россия не будет стоять 
в стороне, а тоже 

предпримет ответные 
меры на санкционное 
давление Запада, что 

позволит перенести 
их с наименьшими 

потерями. 

Чудеса СВИФТа
Список санкций широк 

и причудлив, каких только 
изобретений и ограниче-
ний там нет! Среди про-
чего особо напирают на 
отключение российской 
банковской системы от 
так называемого СВИФТа. 
Нет, это будет не запрет 
читать книги автора «Пу-
тешествий Гулли-
вера», это будет за-
прет на проведение 
львиной доли меж-
банковских пла-
тежей и операций, 
особенно в между-
народном масшта-
бе. Мы уже видим 
первые шаги в дан-
ном направлении 
по ограничениям 
в использовании 
платежных карт 
типа Mastercard и 
VISA.

При отключении 
от системы «дядюш-
ки СВИФТа» у нас 
не получится рас-
считываться кар-
тами Mastercard и 
VISA во время пребыва-
ния за границей. Но у нас 
и до кризиса в турне по 
Европам ездило не более 
15-18% населения, а сей-
час вообще, похоже, вы-
ездными останутся одни 
дипломаты. Так чего же 
дрожать? Финансовый 
эксперт-аналитик Игорь 
Максин рассказывает о 
ситуации: «Нам сегодня 
важен размер налагаемых 
ограничений. Одно дело, 
если отключат только 
часть банков, и пока что 
вроде бы именно об этом 
и говорят. Это внесет не-
которую путаницу, но не 
приведет к коллапсу бан-
ковской системы страны. 
Если же случится тоталь-
ное отключение всех бан-
ков России от SWIFT, то 
наша бан-
ковская 
система 
не рух-
нет. Она 
просто ста-
нет изолированной, ра-
ботающей только внутри 
страны. Мы не сможем 
принимать и отправлять 
средства из-за рубежа и за 
рубеж через банковские 
переводы. Но это доволь-
но слабый удар для нас, 
потому что такими пере-

водами пользуется край-
не малая часть населения. 
А бизнес всегда находит 
обходные пути, на то он и 
бизнес».

Другие аналитики 
рынков вспоминают, что 
еще в 2018 году по требо-
ванию США от SWIFT 
отключили Иран. И что 
же? Много людей в Ира-

не пострадало? Единицы! 
Ну пришлось кому-то 
перечислить деньги в эту 
страну через банки ОАЭ, 
Турции, Ирака, Тайваня 
или иранские банки за 
пределами самой стра-
ны. Это были и есть тех-
нические сложности для 
ограниченного круга лиц 
- не более. Основной мас-
се народа, как и в России, 
до этих сказок «дядюшки 
СВИФТа» нет никакого 
дела. 

А нас пугать 
вообще беспо-
лезно. Как из-
вестно, в РФ все 
платежи с 2015 
года проходят 
через нацио-
нальную систему 
платеж-

ных карт (НСПК), и при-
вычные уже всем карты 
«МИР» нас выручат и в 
этот раз.

Обрушение валют
Вторая страшилка, 

которой годами пугают 
простых россиян, - деваль-
вация рубля, проблемы с 
валютой. Но и это не беда, 
потому что долларами и 
евро в стране у нас поль-
зуется тоже крайне малое 
число лиц, тем более что 
из-за низких процентов на 
валютные вклады в по-
следние годы мало кто 
хранил сбережения в ино-
странных деньгах. Слож-
ности, конечно, неминуе-
мы у крупного сырьевого 
бизнеса, импортеров и экс-
портеров. Конечно, будут 
срываться сроки поставок, 
замораживаться проекты. 
И для нас, простых по-
требителей, ассортимент 
импортируемых товаров 
станет скуднее. Однако 
это временные трудности. 
Не зря все последние годы 
наше правительство про-
водило активную дедолла-
ризацию экономики, шла 
диверсификация междуна-
родных резервов государ-
ства.

Так что явно поспешил 
тот же министр финансов 
Франции, заявивший о ско-
ром «разрушении россий-
ской экономики и замороз-
ке российских авуаров на 
астрономическую сумму в 
1 триллион долларов». 

Что теряет рядовой 
европеец?

Оптимисты из россий-
ских аналитиков говорят, 
что нынешними жест-

кими антироссийскими 
санкциями Запад сам за-
гоняет себя в очередной 
«угол». Он не сможет про-
тянуть сам достаточно 
долго, чтобы нанести Рос-
сии действительно ощути-
мый ущерб.  На затяжную 
осаду нашей экономики у 
них просто не хватит запа-
са прочности.  

Вообще в истории с 
новыми западными санк-
циями россиянам хорошо 
бы учитывать две сторо-
ны медали. Да, по нам они 
бьют сильно. Однако мно-
гие, например американ-
ские, санкции носят чисто 
символический характер. 
Более того, они являются 
как бы «выстрелами себе 
в ногу». Например, кино-
студии «Уолт Дисней» и 
«Уорнер браззерс» отка-
зались давать свои новые 
фильмы в прокат в рос-
сийские кинотеатры. Ну и 
что? Во-первых, они поте-
ряют свою долю выручки 
от проката, а во-вторых, 
россияне увидят то, что 
захотят, на торрент-треке-
рах. Аналогично будет и в 
других сферах для США. 
Закрыли для России ры-
нок вашей электроники 
и технологий? Мы свой 
наладим, а ваши произво-
дители не найдут больше 
нигде такого благодатно-
го рынка сбыта.

А Европе за энергоноси-
тели уже приходится пла-
тить неподъемные суммы, 
и дальше будет хуже. США 
подготовили к перспекти-
ве своего, американского, 
либерального грабежа за-
падноевропейцев. Еще до 
спецоперации России они 
заставили их отказаться 
от длинных контрактов с 
Газпромом, а теперь будут 
навязывать ЕС свой сжи-
женный газ втридорога. А 
еще США заставят Европу 
покупать у них оружие под 
предлогом «русской угро-
зы». На днях даже глава 
Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен признала: да, 
Европа столкнется с ущер-
бом собственной экономи-
ке после введения санкций 
против России. 

В феврале уровень 
инф ляции в Евросоюзе 
достиг 5,8%. На фоне со-
бытий на Украине ситуа-
ция только усугубится.

Юрий Афонин

Закон бумеранга 
еще никто 
не отменял

- Главной помехой в экономическом 
противостоянии с Россией для Запада 
станет стремительно растущая про-
мышленная инфляция. Грубо говоря, 
почти у всех сегодняшних оппонен-
тов Москвы прямо сейчас настолько 
большие внутренние проблемы, что 
агрессивные выпады на внешнеполи-
тическом поле могут привести к ката-
строфе. Конечно, объявить против нас 
много-много санкций можно, но вот о 
том, какие будут последствия не толь-
ко для нас, но и для тех, кто их вводит, 
инициаторы атаки не подумали. Ну вот 
типичный пример - Британия, кото-
рая запретила российским самолетам 
садится в Лондоне, в результате чего 
«Британским авиалиниям» закрыли 
небо над Россией. В итоге британцы 
сделали нерентабельными полеты в 
Юго-Восточную Азию для своих авиа-
линий, им придется облетать Россию, а 
это лишние тысяча-полторы киломе-
тров. Так что Запад начнет откатывать 
ситуацию назад, отменяя самые тяже-
лые санкции против РФ.

- Как минимум мы должны создать 
специализированный аппарат по про-
тиводействию санкциям. На высоком 
уровне не ниже премьера, с широкими 
полномочиями, взяв за основу иран-
ский опыт, который мы игнорировали 
с 2009 года. Чтобы заставить Запад 
пойти на попятный, во-первых, нужно 
прекратить весь экспорт в Европу и 
США. Мы не получим деньги от это-
го экспорта или получим очень мало 
и очень криво. Мы не можем сейчас 
прожить без критического импорта 
с Запада. Но и они не могут прожить 
без нашего сырья. Поэтому надо пре-
кратить экспорт всего: нефти, газа, 
минеральных удобрений. Просто по 
факту того, что санкции против Банка 
России - это форс-мажорные обстоя-
тельства.

Второе - заморозка активов всех 
юридических лиц стран, которые мо-
гут поддержать санкции против РФ, и 
всех офшоров. Пожалуйста, офшор-
ная компания может перерегистриро-
ваться в Россию, начать платить здесь 
налоги, после этого ее счета будут 
разморожены и возвращены вла-
дельцам.
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СПРАВКА 
SWIFT (Society for Worldwide 

Interbank Financial Telecom-
munications) - это международная 
финансовая организация. Она кон-
тролирует крупнейшую межбанков-
скую систему обмена информацией 
(есть и альтернативные системы). 
Банки разных стран за относитель-
но небольшую плату быстро и без-
опасно с помощью этой конторы пе-
реводят друг другу платежи. SWIFT 
работает в мире c 1973 года, обслу-
живает более 11 000 организаций 
из двух сотен стран. Штаб-квартира 
SWIFT расположена в Бельгии. Рос-
сия входит в пятерку крупнейших 
пользователей системы.

Что теряет рядовой

КСТАТИ 
В стремлении одолеть Россию в 

конкурентной борьбе, в стремлении 
отключить ее от мировых финан-
совых рынков и банковских услуг 
США  с удовольствием использова-
ли Украину. Американцы изо всех 

сил расчищали себе поле для вне-
дрения в Европу своего топливно-
го бизнеса и прочих интересов в 

утроенном масштабе. Но во сколько 
обойдется европейцам тот же сжи-

женный американский газ с уче-
том логистики этого процесса?

Михаил 
ХАЗИН,
публицист 
и экономист: 

Михаил 
ДЕЛЯГИН, 
депутат ГД РФ, 
экономист: 
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Между пистолетом и юбкой
Председатель Екатеринбургской городской думы Игорь 

Володин выступил против женщин-полицейских, особенно тех, 
кто работает непосредственно в «поле».

Депутат невысоко оце-

нил способность дам до-

гонять преступников. Во-

лодин отметил, что из-за 

большого числа женщин в 

профессии мужчинам стало 

неинтересно работать в по-

лиции.
«Загляните в юриди-

ческий институт - там 50 

процентов, я извиняюсь, 

конечно, женщин учится. 

Осваивают мужскую про-
фессию, но когда на па-
трульно-постовой службе 
находятся женщины, как 
они догонят преступника? 
Сложно. Тем более в юбке», 
- сказал депутат.

«Большинство женщин 
в полиции на должностях 
«земельных» - это обуза 
для сотрудников мужского 
пола. Сколько раз сталки-
вался с тем, что просили 
сходить вместе с ними то 
с делом ознакомить, то на 
притон опросить, то просто 
потому, что там частный 
сектор и там страшно. По-
добных просьб от мужчин 
не слышал ни разу. Вот если 
девочке в «сфере», стоящей 
в оцеплении, прилетит пал-
кой или рукой, выдержит 
ли она? Сомневаюсь», - го-
ворит полицейский Илья 
Назаров.

Другие полицейские 
коллег женского пола жа-
леют. «Возьмем, к примеру, 
девушек из конной поли-
ции. Вы знаете, что зна-
чит нести службу зимой 
на коне? Я почти два года 
отработал в патрульной 
полиции и всегда заступал 
в смену только на служеб-
ном автомобиле. Бывали 
такие вечера и ночи, что 
автомобильная печка не 
справлялась с морозом и 
ноги в зимней обуви начи-
нали мерзнуть уже через 
несколько часов после 
заступления на маршрут 
патрулирования. Поэто-
му лично я даже предста-
вить не могу, насколько 
сложно нести службу на 
коне в мороз, под паля-
щим солнцем или во вре-
мя проливного дождя», 
- рассуждает еще один 
страж порядка.

Подготовила Наталья Пуртова

С марта 2022 года 
вступает в силу при-

каз Министерства 
труда и соци-
альной защиты 
«Предельно до-
пустимые нор-
мы нагрузок 
для женщин 
при подъеме 
и перемеще-
нии тяжестей 
вручную». Ви-
димо, таким 
образом ве-

домство реши-
ло поздравить с 8 Марта со-

отечественниц. «МН» выяснил, 
какие новые профессии разре-
шены для слабого пола и что сде-
лано для того, чтобы женщины не 
подорвали там свое здоровье.

Новые правила говорят о 

том, что женщинам мож-

но поднимать без перемеще-

ния тяжести массой не более 

15 кг, постоянно поднимать 

и переносить в течение ра-

бочей смены не более 7 кг и 

только 2 раза в час можно 

поднимать и перемещать гру-

зы от 7 до 10 кг.
После обнародования этой 

новости журналисты и бло-

геры вспомнили советские 

фильмы, где труженицы с 

легкостью расправляются 

с грузами, которые поднять 

под силу далеко не каждо-

му мужчине. В знаменитом 

фильме «Девчата» малень-

кая и худенькая выпускница 

кулинарного училища Тося 

Кислицына, которую играла 

Надежда Румянцева, подхва-

тывает двумя руками ящик 

с гвоздями и бодро несет его 

по стройке. Современный ин-

тернет подсказал, что такой 

ящик весит ровно 50 кг и даже 

если бы советская труженица 

могла бы осилить подобный 

вес, ее руководство попало 

бы под статью - уже в 1932 

году вышли нормативы, раз-

решавшие дамам поднимать 

и переносить не более 20 кг.

В фильме «Высота» геро-

иня Инны Макаровой рабо-

тает сварщицей. Зрители с 

восторгом наблюдают, как 

девушка с легкостью порхала 

по железным балкам стро-
ящейся линии 
электропере-
дачи на высоте 
явно не ниже 
нескольких де-
сятков метров. 
На этот раз 
кинематогра-
фисты тоже 
приврали - 
высотными 

работами женщинам было 

категорически запрещено 

заниматься. Но цензура того 

времени подобного упуще-

ния в сценарии почему-то 

не заметила. Зато сегодня 

к авторам не было бы ни-

каких претензий: новое за-

конодательство говорит о 

том, что барышни могут 

трудиться верхолазами на-

равне с мужчинами и ни-

кто не вправе запретить 

это опасное занятие.
Официальный список 

профессий, запрещенных 

для женщин в России, был 

составлен еще в 1974 году. 

В него вошли 456 видов 

работ, заниматься которы-

ми слабому полу не реко-

мендовалось. Управление 

электропоездом, вожде-

ние грузовика, бурение 

шахт, профессии матроса, 

боцмана, водителя авто-

буса на междугородных 

и международных марш-

рутах - обо всем этом 

девушки могли только 

мечтать. Недавно спи-

сок сократили. Осталось 

всего 100 профессий, не-

доступных для женщин. 

Им все еще нельзя тру-

диться, например, на хи-

мических производствах, 

подземных и горных 

работах, по добыче неф-

ти и газа. Женщины не 

могут быть пожарными, 

водолазами и грузчика-

ми. Также в документе 

есть забавная оговорка: 

дамам запрещено уха-

живать за племенными 

быками, жеребцами и 

хряками. Вот только 

почему, авторы не по-

яснили.

Дамы 
разные 
нужны!
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В армии появились гренадерши
В Вооруженных силах РФ уже не первый год пытаются готовить 

женщин-офицеров.

Первой ласточкой стал набор 

девушек в Рязанское воздушно-де-

сантное училище в 2008 году. Это 

решение вызвало споры в первую 

очередь среди самих военных - про-

тивников оказалось подавляющее 

большинство. Апофеозом экс-

перимента стали показательные 

выступления на День ВДВ. Тогда 

одни гренадерши-десантницы жон-

глировали тяжелейшими гирями, 

другие - в прыжке ногой выбивали 

челюсти своим однокурсникам-

юношам. Так они демонстрировали 

навыки рукопашного боя.

На Международных армейских 

играх - 2019 на конкурсе «Танко-

вый биатлон» были представлены 

сразу несколько женских экипа-

жей. Моряки стойко держались 

до последнего. В конце концов, 

женщина на корабле - это пло-

хая примета. Только в марте 2020 

года военные нашли выход из по-

ложения. Было объявлено, что на 

Черноморском флоте сформиро-

вали абсолютно женский экипаж 

патрульного катера. По этому 

поводу вышло несколько теле-

визионных сюжетов, и с тех пор о 

судьбе военных морячек ничего не 

слышно. Возможно, потому что их 

служба проходит ровно и без про-

исшествий.
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на «Сапсане»
В январе 2021 года многие СМИ 
сообщили новость: в московском 
метро теперь машинистами 
поездов будут работать не только 
мужчины, но и женщины.

На предоставленных фото-
графиях можно было заметить 
симпатичных блондинок, по-
зировавших на фоне поездов с 
плюшевыми мишками в руках. 
Интернет разразился спорами: 
многие посчитали, что запрет 
на эту профессию для слабого 
пола был справедлив и барыш-
ням в кабине машиниста делать 
нечего.

Между тем к работе в сто-
личном метро приступила де-
вушка - машинист локомотива. 
Ее зовут Софья Дорофеева, 
в то время ей был 21 год. Она 
рассказала, что вообще-то пла-
нировала стать художницей, 
окончила специализированную 
школу и теперь выставляет 
свои работы в интернете. Локо-
мотивы со сказочными крыль-
ями, мультяшные принцессы на 
фоне паровозов - эти романти-
ческие девичьи фантазии вызы-
вают немало раздражения сре-
ди мужчин. «Девочка в куклы 
еще не наигралась, а ей доверя-
ют жизни сотен пассажиров!» 
- отзыв одного из машинистов 
метро.

На железнодорожном транс-
порте первой брешь в запрете 
пробила Юлия Юрова. «После 
одиннадцатого класса я при-
шла в приемную комиссию 
железнодорожного колледжа 
Москвы. Там крайне удивились, 
когда я сказала, что пришла по-
давать документы на помощни-
ка машиниста. Вызвали заме-
стителя директора. Он говорит: 
«Не положено! В уставе про-
писано четко, что принимаются 
юноши». Но здесь же не написа-
но: «Исключительно юноши!» 
- рассказывала потом Юрова. 
Внимательное изучение доку-
ментов позволило упрямой де-
вушке устроиться помощником 
машиниста на аэроэкспресс.

«Женщинам работать маши-
нистами нельзя не столько из-за 
тяжелого физического труда, 
сколько из-за электромагнит-
ных излучений. Есть постанов-
ление правительства, где про-
писаны вредные условия: шум, 
вибрация, магнитные поля. При 
этом современные поезда уже, 
как правило, отвечают требо-
ваниям безопасности. Вредные 
производственные факторы 
сведены к минимуму», - объ-
ясняет Юлия. Железнодорож-
ники признали ее правоту. А 
генеральный директор Олег 
Белозеров еще в 2018 году за-
явил, что женщины смогут 
управлять даже высокоско-
ростными «Сапсанами».
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Мы уже два года живем 
в жутком стрессе: снача-
ла ковид, теперь ситуа-
цию усугубили последние 
политические события. 
Как пережить непростые 
времена, если тревога 
и паника переливаются 
через край?

Психологи говорят, что 
тревога - нормальная реак-
ция организма на травмирую-
щее событие. У специалистов 
скорее появятся вопросы к 
человеку, который в стрес-
совой ситуации не чувствует 
никаких отрицательных эмо-
ций. Покой, счастье и безмя-
тежность, когда вокруг меня-
ется жизнь, - это может быть 
симптомом серьезных психо-
логических нарушений. «Не 
следует бояться стресса. Его 
не бывает только у мертвых. 
Стрессом надо управлять. Он 
несет в себе аромат и вкус 
жизни», - говорил знамени-
тый ученый-биолог, автор те-
ории стресса Ганс Селье.

Небольшое потрясение 
даже необходимо человеку, в 
это время в кровь выбрасы-
вается адреналин, который 
заставляет нас не бояться и 
действовать. Но стресс стано-
вится проблемой, если с тече-
нием времени не проходит, а 
только увеличивается, меша-
ет нормально жить, работать, 
общаться с людьми, вызыва-
ет панику и негативно сказы-
вается на здоровье. 

Врага надо знать 
в лицо 

Теория стресса Ганса Селье 
считается классикой в совре-
менной психологии. Ученый 
заявил о трех стадиях этого 
состояния. Первая - шок, па-
ника, страх и неконтролиру-
емая тревога. В этот момент 
происходит мобилизация 
резервов организма, обеспе-
чивающая классическую ре-
акцию борьбы или бегства: 
учащение пульса и дыхания, 
повышение артериального 
давления. 

«В этот момент человек 
способен на любые подви-
ги. Сломать голыми руками 
металлическую решетку 
на окне горящего дома, от-
править в нокдаун выско-
чившего из кустов медведя, 
отбросить бетонную плиту, 
падающую на ребенка, - опи-
сана масса «чудес», сотворен-
ных людьми, находящимися 
в адреналовой фазе стрес-
са», - говорит заведующий 
лабораторией когнитивной 
психофизиологии факульте-
та социальных наук ННГУ 
им. Лобачевского профессор 
Сергей Парин.

Часто на этой стадии 
включается защитный ме-
ханизм психики - отрицание. 
«Если я не вижу или не хочу 
видеть проблему, то ее вроде 
бы и нет. В наше время, когда 
спрятаться от негативной ин-
формации невозможно, чаще 
наблюдается еще одно явле-
ние - в первое время человек 
может осознавать произо-
шедшее, но не переживать его 
эмоционально. Тогда говорят: 
«Все понимаю, но ничего не 
чувствую», - объясняет кли-
нический психолог Марга-
рита Сухомлина. Подобная 
замороженность может про-
должаться от нескольких ча-
сов до нескольких суток. 

На второй стадии проис-
ходит адаптация к условиям 
стресса. Человек в принци-
пе принимает ситуацию, но 
«остаточные явления» все 
еще отравляют жизнь. Если 
стресс не прекращается, то 
энергия, затрачиваемая на 
адаптацию, иссякает. Наступа-
ет третья стадия - истощение. 
На этом этапе организм начи-
нает терять способность бо-
роться и уменьшать вредное 
воздействие травмы. Стадия 
истощения может привести 
к перегрузкам и проблемам 
со здоровьем, если они не бу-
дут решены немедленно.

Как научиться 
жить в «здесь 
и сейчас» 

«Существуют два основ-
ных направления психоло-
гической профилактики 
опасных последствий стрес-
са. Первое связано с трени-
ровкой «толстокожести», то 
есть умения не реагировать 
остро на раздражитель. 
Второе представляется мне 
наиболее интересным - это 
так называемый копинг, то 
есть одоление проблемы.

Большинство людей при 
возникновении сложной си-
туации уходит в эмоции, вме-

сто того чтобы мобилизовать 
силы. Надо переключить себя 
с переживаний на конкретное 
дело и повышать осознан-
ность собственной жизни», - 
советует Сергей Парин.

Психолог Маргарита Су-
хомлина уверена: главное, 
что надо сделать в стрессо-
вой ситуации, - принять ее. 
«То, что случилось, изменить 
невозможно, и с этим придет-
ся смириться. Постарайтесь 

ответить себе на вопросы: 
чего я боюсь? Будущего? Но 
оно неизвестно. Жизнь стала 
слишком непредсказуемой и 
может повернуться как от-
рицательной, так и положи-
тельной стороной», - гово-
рит эксперт. 

Она советует жить в ре-
жиме «здесь и сейчас». «Это 
своего рода эмоциональная и 
умственная дисциплина. Как 
только мы мысленно пере-
носимся в будущее, где нет 
ничего хорошего, надо усили-
ем воли прекратить этот про-
цесс. Остановиться и задать 
себе вопрос: что происходит в 
жизни прямо сейчас? Скорее 
всего, ничего страшного, а 
все ужасы - это плод нашего 
воображения», - считает Су-
хомлина. В случае приступа 
паники можно поработать с 
дыханием. Попробуйте ды-
шать по следующей схеме: 
вдох на три счета - плавный 
выдох, когда досчитали до 
пяти. Затем пауза и повторе-
ние всего процесса. 

Со временем человек осоз-
нает, что предмет его тревоги 
не общество и политическая 
ситуация в целом. Люди бо-
ятся за себя. Именно поэто-
му они проявляют агрессию, 
плачут, ненавидят. «Когда мы 

смотрим какие-то видео о 
военных действиях, у нас 
появляется страх смерти. 
Оттуда и панические атаки, 
агрессия, обострение своих 
проблем. Когда потом со 
всем этим человек идет к 
специалисту, с ним работают 
и появляется понимание, что 
из этого состояния можно 
выйти, осознав, что с тобой 
происходит», - рассказывает 
психолог Анастасия Евдо-
кимова. В случае если состо-
яние ухудшилось настолько, 
что началась паническая 
атака, нужно выпить воды, 
а затем открыть форточку 
или выйти на свежий воздух. 
По словам специалистов, 
обезвоживание и кислород-
ное голодание могут прово-
цировать тревожное состоя-
ние или усиливать его.

Наталья Пуртова
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В Москве для всех желающих 
действует служба психологиче-
ской помощи. Об этом сообщила 
заммэра столицы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. «В случае 
тревожности, острой кризисной 
ситуации, семейных или профес-
сиональных проблем и стрессо-
вых состояний можно бесплатно 
и анонимно проконсультировать-
ся со специалистами», - заявила 
Ракова. Получить помощь власти 
предлагают по телефону специ-
альной горячей линии по номеру 
051, а также в чате на сайте служ-
бы психологической помощи. 
Кроме того, можно посмотреть 
лекции и вебинары по психоло-
гии на сайте службы msph.ru.

КАК 
ПАНИКЕ
В СЛОЖНЫЙ ПЕРИОД

НЕ ПОДДАТЬСЯ

Специалисты отмечают, 
что после Международно-
го женского дня женщины 
массово впадают в де-
прессию и отправляются в 
кабинеты психологов. Кто-
то даже придумал термин 
«синдром 8 Марта». Что 
это такое и как справлять-
ся с этим явлением? 

Для некоторых девушек 
этот праздник не повод для 
радости, а способ проверить, 
насколько сильно их любят и 
насколько они привлекатель-
ны для мужчин. Особенно это 
характерно для женщин, ко-
торые по старинке измеряют 
свою успешность в жизни ис-
ключительно наличием обо-
жателей противоположного 
пола, обязанных бросить к их 
ногам миллион алых роз. Если 
цветов и прочих атрибутов 
успеха нет и не предвидится, у 

дамы начинается настоящая 
ломка: слезливость, апатия, 
раздражение. Недополучен-
ные поздравления или компли-
менты заставляют задуматься: 
все ли хорошо у нее в жизни? 
И такие размышления приво-
дят к неутешительным выво-
дам вовсе не потому, что все 
на самом деле плохо, а только 
из-за того, что ожидания не со-
ответствуют реальности.

Между тем наличие лю-
бимого человека рядом тоже 
не гарантирует, что синдром 
8 Марта не покажет себя во 
всей красе. Разочарование 
обычно связано с тем, что пар-
тнер кажется недостаточно 

заботливым и романтичным, 
праздничные цветы оказа-
лись не так хороши, а подарок 
ничем не напоминает тот, о 
котором дама мечтала. Она 
не пытается скрыть свое рас-
стройство, и это, безусловно, 
обижает мужчину. Ссора в та-
ком случае неизбежна. 

На этот случай специали-
сты дают разные советы, но 
к единому мнению, как не ис-
портить праздник, все-таки не 
пришли. Кто-то даже считает, 
что надо заранее объяснить 
несчастному спутнику жизни, 
почему сегодня женщина мо-
жет быть капризной и исте-
ричной. Мужчина будет пси-

хологически подготовлен к 
очередному эмоциональному 
взрыву подруги и, возможно, 
успеет вовремя сбежать в бо-
лее безопасное место. 

Впрочем, психологи сове-
туют дамам самим не задер-
живаться в родных стенах и 
посвятить праздничный день 
любимым занятиям. Давно 
хотели пойти в театр? Потан-
цевать? Попеть в караоке? 
Сегодня - самое время. Нельзя 
заниматься тем, что не хочется 
делать. Если не хотите готовить 
в свой праздник, не приглашай-
те гостей. Чем активнее ока-
жется этот день, тем меньше 
останется времени для грусти. 

В случае если синдром 
8 Марта не покидает даже 
после завершения торжеств, 
может помочь разговор по ду-
шам с подружкой. «Мы обсу-
дили ситуацию и поняли, что 
чем больше ждешь от празд-
ника, тем хуже он получается. 
Лучше ни на что не надеяться, 
и тогда сюрпризы повалятся 
один за другим. А может, и не 
повалятся. Тогда хотя бы не 
разочаруешься - ведь ничего и 
не ждала», - делится опытом в 
соцсети одна из мудрых бары-
шень. Женщины приходят к 
выводу, что гораздо хуже, чем 
неудачный Женский день, бы-
вает только плохой день рож-
дения. В этом случае женщи-
на становится на год старше. 
Впрочем, это тоже отличный 
повод устроить маленькую се-
мейную катастрофу, а потом 
бодро отправиться в кабинет 
психолога. 

Наталья Владимирова

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ ОКАЗАЛСЯ 
СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ
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Знаменитый иллюзи-
онист обвинил моло-

дого коллегу Илью Ла-
рионова, играющего 

роль скептика в скан-
дальном шоу ТНТ, в 

непрофессионализме. 
И раскрыл секрет, как 
лжецелители и колду-

ны дурят народ.

Илья Лари-
онов еще осе-
нью заменил 
в «Битве экс-
трасенсов» уво-
ленного Сер-
гея Сафронова 
(одна из участ-
ниц обвинила его 
во взятке, позже 
обвинение было сня-
то судом). И с тех пор он 
в центре внимания. По-
тому что, несмотря на от-
веденную ему в проекте 
роль скептика, подверга-
ющего сомнениям супер-
способности участников, 
иллюзионист признался, 
что на самом деле верит 
в сверхъ естественное. Он 
даже рассказал, как сам 
при помощи магического 
обряда избавился от тяже-
лой болезни:

- Лет в 18 у меня внезап-
но началась анорексия. Я 
просто боялся есть. Меня 
«выкатывали» яйцом, это 
такой обряд для снятия 
сглаза. И после него все 
действительно прошло.

- Какой же он иллюзи-
онист, если старый трюк 
с яйцом, которым владеет 

каждая 
цыганка 

и каждая 
«целитель-

ница», подает 
как нечто маги-

ческое? - удивляется из-
вестный мастер иллюзии 
Амаяк Акопян. - Он этим 
обманывает свою ауди-
торию. Я вообще сомне-
ваюсь в его профессиона-
лизме. Может, он что-то 
и умеет. Но сейчас можно 
запросто научиться не-
скольким трюкам и назы-
вать себя иллюзионистом. 
Такие люди, как правило, 
либо заимствуют трюки 
у знаменитых артистов, 
либо черпают информа-
цию из интернета - там 
полно видеоинструкций, 
про любой трюк вам под-
робно расскажут: как он 
делается, на чем базирует-
ся, какие нужны аксессу-
ары. По поводу этих яиц, 
которыми «выкатывают» 

порчу и сглаз, ко мне об-
ращались даже гадалки, 
которые открывали свои 
магические салоны. Они 
просили меня дать им 
мастер-класс, поставить 
им руку в разного рода 
трюках, в том числе и в 
«яичном». Они этим «вы-
катыванием» приличные 
деньги зарабатывают! А 
трюк-то простейший, я 
такой еще в детстве по-
казывал. Вот, допустим, 
вы назвались гадалкой, 
знахаркой, народной це-
лительницей… Просите 
клиента принести яйцо. А 
сами готовите… нож! К 
лезвию ножа с одной сто-
роны на крохотный кусо-
чек пластилина крепите 
муху или опарыша. Нож 
надо будет покрутить пе-
ред клиентом, показывая, 
что он чист. Но тут нужна 
всего лишь ловкость рук. 
Человек будет думать, 
что вы ему лезвие с двух 
сторон показали, а на са-
мом деле он видел только 
одну сторону. После «вы-
катывания» с бормотани-
ем заклинаний берете и 
разбиваете ножом яйцо, а 
потом мгновенно и неза-
метно сбрасываете в него 
через образовавшуюся 
трещинку муху или червя. 
Вываливаете все это на 
тарелку и говорите, что 
вот какая ужасная порча 
была… Или бывает, что 
в яйце оказывается не на-
секомое, а просто черное 
и зловонное содержимое. 
Это тоже элементарно. 
Надо перед приходом кли-
ента приготовить подмен-

ные яйца, основательно 
протухшие. Тут ведь всего 
два варианта: человек при-
несет с собой яйцо либо в 
белой, либо в коричневой 
скорлупе. Вам надо подме-
нить его на соответству-
ющее, но с «сюрпризом». 
Трюков с яйцами очень 
много всевозможных. Да 
и вообще разного рода 
«экстрасенсы» в своих са-
лонах очень часто просто 
внаглую демонстрируют 
фокусы, назовем это так, 
из репертуаров Амая-
ка Акопяна, моего папы 
Арутюна Акопяна, моих 
коллег, выдавая это за соб-
ственные якобы сверхъе-
стественные способности.

- Бывают случаи, ког-
да люди после визита или 
нескольких визитов к зна-
харям, целителям и экс-
трасенсам действительно 
избавляются от каких-то 
недугов, - говорит психи-
атр Александр Беликов. - 
Но улучшение состояния 
происходит не благодаря 
паранормальным способ-
ностям того или иного 
колдуна, а благодаря само-
гипнозу. И плюс еще при-
сутствует суггестивный 
гипноз - это такое нейро-
лингвистическое воздей-
ствие определенными сло-
вами и сочетаниями слов. 
Однако случаи излечения 
анорексии после приема 
у знахарки, как у ведуще-
го «Битвы экстрасенсов», 
единичны. Потому что 
анорексией страдают в ос-
новном невротики. А они 
маловнушаемы.

Лидия Мезина

«РОССИЯ1»

Во времена тягостных настроений те-
левидение обычно меняет сетку. Всякая 
развлекуха уходит из эфира. В советские 
времена эти передачи заменяли обычно 
«Лебединым озером». Теперь же каналы 
наснимали много нового, подходящего к 
случаю контента.

Канал «Россия-1» свой вечерний эфир 
забил снятым в 2018 году сериалом «Го-
дунов». Но не потому, что, как писал 
Пушкин, «народ безмолвствует». И не 
потому, что «живая власть для черни 
ненавистна, они любить умеют только 
мертвых». И не потому, что «мальчики 
кровавые в глазах»…

Пушкинского «Бориса Годунова» у 
нас ставят много и хорошо. Я еще помню 
прекрасный спектакль на Таганке, кото-
рый вернул на сцену возвратившийся из 
эмиграции Юрий Любимов (с Николаем 
Губенко в главной роли). Потом Петер 
Штайн представил великую пьесу в те-
атре Et Cetera, сейчас Дмитрий Крымов 
показывает свою версию. Вспоминает-
ся еще и прекрасный осовремененный 
вариант Владимира Мирзоева - фильм, 
снятый в 2011-м.

Но сейчас Пушкин отдыхает. Или, 
точнее, нервно курит в сторонке.

Некогда высочайший его цензор - им-
ператор Николай - советовал Солнцу 
русской поэзии, дабы пьеса о Годунове 
увидела свет, переделать ее в «роман на-
подобие Вальтера Скотта». Сказать, что 
нынешнего «Годунова» сделали по лека-
лам Вальтера Скотта, - значит серьезно 
обидеть шотландского классика. Сляпа-
ли сериал скорее по заветам «мексикан-
ского мыла»: кровь плюс любовь.

На всем печать бедности и небреж-
ности: показывают голое поле - титр: 
«Торжок», показывают угол избы и улей 
- титр: «Кострома». Денег хватило, похо-
же, лишь на декорации Кремля и Красной 
площади с храмом Василия Блаженного.

Специалисты пишут в отзывах о мно-
гочисленных исторических нестыков-
ках, неправильностях в костюмах, речи и 
быте героев. Зато что ни роль, то звезда: 
заглавного персонажа исполняет Сергей 
Безруков (который у нас теперь везде), в 
паре с ним Светлана Ходченкова. А еще 
есть Виктор Сухоруков (в роли Малюты 
Скуратова), Анна Михалкова, Ирина Пе-
гова, Андрей Мерзликин… Но все они в 
силу опереточности сценария выглядят 
ряжеными с наклеенными бородами или 
(в зависимости от пола) с нахлобученны-
ми кокошниками. Только Сергей Мако-
вецкий в роли Ивана Грозного безупреч-
но хорош - своей работой он встает в ряд 
с другими великими исполнителями царя 
Ивана: Николаем Черкасовым и Юрием 
Яковлевым. Жаль, что умирает он уже 
во второй серии.

А главное, почему эта вампука снята 
(и поставлена нынче в эфир), - это пото-
му, что она не про муки совести у верхов-
ного правителя (как у Пушкина). Она, 
как и все исторические сериалы и филь-
мы последних лет («Екатерина», «Ели-
завета», «Викинг», «Союз спасения»…), 
про другое. Про то, что всякая власть от 
Бога. Про то, что царь - это, как правило, 
прежде всего «эффективный менеджер». 
Что бунтовать против него нехорошо и 
никогда не приносит государству добра.

И все эти нехитрые, но полезные мыс-
ли залиты сверху толстым слоем опере-
точных страстей.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Пушкин отдыхает

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в со-
авторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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  Амаяк Акопян
  разоблачил ведущего 
«Битвы экстрасенсов»

Так называемые звезды многим надоели. 
Может, поэтому НТВ решил разыскать новые 
таланты и для этого запустил целое шоу, где 
одаренные люди со всех уголков России проде-
монстрируют стране свои невероятные умения. 
Оценивать самородков будет Надежда Бабкина.

- Я не понаслышке знаю, 
что наша страна богата та-
лантами. Таланты живут 
повсюду, их очень много 
в провинции, куда я еже-
годно выезжаю со своим 
фестивалем-марафоном 
«Песни России», - расска-
зывает наша фолк-прима. 
- Я знаю, что такое на-
родное творчество, знаю, 
как представители этого 
жанра ждали подобного 
телепроекта. Ничего по-
добного не было на наших 
экранах доселе.

Развлекательное шоу 
так и будет называться - 
«Страна талантов». Сей-
час только стартовали 
съемки, но суть проекта 
уже известна. Всего будет 
восемь отборочных вы-
пусков, в каждом из кото-
рых победители получат 
приз - 100 тысяч рублей. 
Ну а затем финалисты 
отборочных туров будут 
бороться не только за зва-
ние победителя, но и за 
главный приз - 1 миллион 
рублей.

Конечно, Надежда Баб-
кина не в одиночку будет 
решать, кто из участников 
более талантлив. Ей помо-
гут актер Борис Галкин, со-
лист Ансамбля народного 
танца им. Игоря Моисеева 
Александр Тихонов, веду-
щий программы «Поедем, 
поедим!» на НТВ Феде-
рико Арнальди и актриса 
и певица Надежда Ангар-
ская. А ведущим проекта 
станет Алексей Воробьев, 
который, в общем-то, 
тоже на все руки от скуки: 
и певец, и актер.

- Моя артистическая 
карьера начиналась имен-
но с фольклорного ансам-
бля! - признается Алек-
сей. - Во многих молодых 
участниках я узнаю себя 
и очень за них радуюсь, 
ведь мне в их возрасте не 
посчастливилось попасть 
в масштабный проект на 
телевидении.

- Я жду от проекта ин-
тересных участников, ко-
торые на всю страну про-
демонстрируют красоту 
традиций своего региона, 
познакомят зрителей со 
своими обычаями и обря-
дами, своими таинствами, 
- надеется Бабкина. - Каж-
дый участник в моих глазах 
уже заранее победитель, 
ведь так мало мы знаем об 
этих людях и думаем: ну 
что там интересного в этих 
регионах? А народ, живу-
щий на местах, приезжает в 
Москву и ярко демонстри-
рует обратное.

Ирина Иванова

Бабкина найдет 
новых звезд
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На канале новое кино ха-
рактеризуют как историко-
приключенческую сагу. В 
общем-то, сразу открещива-
ясь от претензий на истори-
ческую достоверность.

- В первую очередь это 
история любви юной Елиза-
веты. И главный конфликт, 
на который нанизывается все 
остальное, в том, что власть 
ей не нужна, - объясняет 
Дмит рий Иосифов, когда-то 
сыгравший Буратино в леген-
дарной советской киносказке, 
а теперь маститый режиссер, 
снявший, между прочим, се-
риалы «Екатерина. Взлет» и 
«Екатерина. Самозванцы». - 
Мы не стремились специаль-
но к исторической достовер-
ности, хоть и не отклонялись 
от нее, это чисто приключен-
ческий жанр, как у Дюма.

На главную роль Елизаве-
ты - обаятельной озорницы, 
беспечной кокетки и боль-
шой модницы - было более 
50 претенденток. Однако на 
кастинге Юлия Хлынина по-

корила режиссера и продю-
серов проекта буквально с 
первого взгляда.

- В начале нашей исто-
рии Елизавета совсем юная, 
наивная девочка. Она хочет 
жить полноценной жизнью, 
любить и быть любимой. 
Но из-за обстоятельств, в 
которых она оказывается, 
ей приходится быстро по-
взрослеть, - говорит о своей 
героине Юлия. - Для меня 
эта роль, конечно, челлендж, 
потому что это мой первый 
такой масштабный проект и 
серьезная главная героиня. 
Знаю, что на роль Елизаве-
ты было много претенден-
ток, и мне очень приятно, что 
выбрали меня.

К слову, Юлию Хлынину 
гримировали минимально: 
легкий макияж, распущен-
ные волосы. Когда героиня 
немного повзрослела, образ 
дополнили накрученными 
локонами, более изыскан-
ными прическами, драгоцен-
ными камнями, кольцами и 

брошами. Для съемок были 
изготовлены четыре одина-
ковых парика с длинными 
медно-рыжими волосами, из 
которых делали разные при-
чески.

- У Елизаветы был яркий, 
медно-рыжий цвет волос, ко-
торый мы в париках стара-
лись повторить. Он, кстати, 
очень подошел Юле, выгля-
дит как ее натуральный цвет, 
- рассказывает художник по 
гриму Артем Демидов. - Юля 
обладает удивительным свой-
ством - у нее в зависимости 
от настроения чуть меняется 
цвет глаз, и это очень красиво 
в кадре. И у нее очень живой, 
выразительный взгляд. Как 
писали про Елизавету, «глаза, 
полные воробьиного сока», 
то есть с блеском страсти. 
Наша цесаревна Лизетт, как 
звал ее отец, в исполнении 
Юли Хлыниной совершенно 
неотразима!

Петра Первого сыграл 
Александр Балуев, который 
уже, в общем-то, сроднился с 

этой ролью - играл импера-
тора в сериале «Петр Пер-
вый. Завещание» Владимира 
Бортко.

- Мне было интересно 
вновь прикоснуться к этой 
необъятной личности, узнать 
о ней что-то новое, - гово-
рит Александр. - Царь Петр 
Алексеевич Романов - на-
столько мощная персона в 
истории нашей страны, что 
можно бесконечно откры-
вать в нем новые черты ха-
рактера и неизвестные сторо-
ны его жизни.

Для Виктора Ракова его 
герой тоже не в новинку. Ак-
тер играет князя Меншикова 
в спектакле «Ленкома» «Шут 
Балакирев».

- Меншиков раньше был 
довольно понятен и более 
однозначен для меня: он - 
ближайший сподвижник Пе-
тра Первого, которому тот 
доверял. То, что он был таким 
интриганом и до такой сте-
пени вором, особенно после 
смерти императора, для меня 

открытие, - делится актер. - 
Мне кажется, мы с режиссе-
ром сделали неоднозначную 
трактовку этого персонажа. 
Еще я на съемках узнал, что у 
Меншикова была очень при-
влекательная дочь Маша, а 
сам он был педантом, любил 
красивые украшения, следо-
вал моде.

Для главных персонажей 
шились костюмы - точные 
копии исторических образ-
цов. Мундир Петра Перво-
го на ассамблее, шелковый 
шлафрок императора, ко-
рона с рубином, венчающая 
прическу Екатерины Первой, 
и многие другие детали вос-
создавались мастерами вруч-
ную.

Проект снимали в Москве, 
Ростове, Санкт-Петербурге 
и окрестностях. Островки 
Петровской эпохи нашли в 
Ораниенбауме, где дворец 
и парк сохранились практи-
чески в своем первозданном 
виде, в музеях-усадьбах Ку-
сково и Царицыно. Натурные 
съемки проходили на берегу 
Финского залива и в городе 
Дзержинском, исторические 
интерьеры снимали в здании 
дворца Юсуповых - Волко-
вых (Москва) и в особняках 
Санкт-Петербурга.

Чтобы воссоздать атмо-
сферу XVIII века, основным 
источником света в кадре 
были свечи (правда, не вос-
ковые, какие использовались 
тогда, а парафиновые). В од-
ной из сцен в больших «двор-
цовых» залах одновременно 
горело аж триста свечей!

Ксения Позднякова

В пятничном шоу «Воз-
можно все!» на телекана-

ле «Россия-1» из звезд-
ных участников делают 
бутерброды, подвеши-

вают к потолку и роняют 
в декорации. «Лицом» 

всего этого веселого 
безобразия является 

ведущий и шоумен Вла-
димир Маркони. В шутли-

во-серьезном интервью 
«МН» комик признался в 

том, что чуть не подсидел 
самого Андрея Малахова!

- Владимир, приглашение 
стать ведущим пятнично-
го шоу стало неожиданным 
для вас?

- Когда предложение про-
звучало: мол, Володя, хотим 
предложить вам вести заме-
чательную программу в ве-
чернем эфире, я ответил: «От-
лично, я не против. Но как мы 
поменяем название - вместо 
«Привет, Андрей!» будет 
«Привет, Володя!»?» Я по-
думал, что мною хотят заме-
нить самого Андрея Малахова 
в его суперпопулярном шоу. 
Это было бы, конечно, некор-
ректно с моей стороны - под-
сиживать Андрея. Но мне ска-
зали, что подсиживать никого 
не придется, речь идет о совсем 
другой передаче, совершенно 
новой на российском телеви-
дении, а именно о шоу «Воз-

можно все!», аналог которого 
успешно идет почти в тридца-
ти странах мира. Забавно, что 
примерно за пару месяцев до 

прозвучавшего предложения 
я смотрел в интернете один из 
выпусков как раз зарубежного 
аналога, хохотал и думал: по-
чему у нас в России еще не за-
пустили такое крутое шоу? И 
вот это случилось.

- В шоу «Возможно все!» 
знаменитости предстают 
в ситуациях довольно неле-
пых. А бывало такое, чтобы 
звезда раскапризничалась и 
отказалась становиться, 
например, бургером?

- Нет, такого у нас, по 
счастью, не происходит. Все 
участники шоу понимают, 
что они приходят в раз-
влекательную пятничную 

программу, которая идет в 
прайм-тайме на центральном 
канале. Это априори накла-
дывает определенные обя-
зательства: нас смотрит вся 
страна, поэтому нужно пока-
зать все свои лучшие юмо-
ристические стороны.

- Вы свои лучшие сто-
роны демонстрируете 
и в проекте «Танцы со 

звездами». Сложно было 

выйти на паркет для вас, 
человека не танцующего?

- Я действительно никогда 
прежде не занимался танцами. 
Разве что в далеком детстве, в 
самом раннем школьном воз-
расте родители отвели меня 
в студию русского народного 
танца. Там я попробовал по-
танцевать. Получалось, как 
мне помнится, кошмарно. 
Родители мои также поняли, 
что сын явно не танцор, по-
этому больше меня не мучи-
ли и в студию не приводили. 
И вот спустя много лет про-
дюсеры «Танцев со звездами» 
приглашают меня поучаство-
вать. Я изумился и несколько 
раз переспросил: «Вы точно 
ни с кем меня не перепута-
ли? Вы правда хотите, чтобы 
участвовал именно я?! Или 
это розыгрыш?» Спустя не-
которое время я участвую в 
шоу, танцую с замечательной 
Евгенией Толстой - танцовщи-
цей, победительницей между-
народных турниров по баль-
ным танцам, которая меня 
всячески поддерживает и под-

бадривает. И я старался, наце-
ливался на победу, а не просто 
попробовать пришел.

- Однако, несмотря на 
ваши танцевальные амби-
ции, к примеру, Николай Ци-
скаридзе ставил вам невы-
сокие баллы.

- О да! Судя по оценкам, Ни-
колай убежден, что я пришел 
как минимум отнять у него ми-
ровой балет. (Смеется.) И он 
не ошибается - я действитель-
но пришел сорвать с его шеи 
ключи от балета. Ну а если 
серьезно, то я очень благода-
рен телезрителям, которые 
отправляли СМС-сообщения в 
нашу поддержку. Как раз бла-
годаря СМС-голосованию мы 
с Евгенией Толстой продержа-
лись в шоу довольно долго.

- И все-таки ваша про-
фессия - это юмор. Как 
оцениваете уровень юмора 
на современном российском 
телевидении?

- Раньше я считал, что не-
которым проектам и людям 
не место в эфире. С годами 
становлюсь лояльнее - те-
перь осознаю, если шоу идет 
на телевидении, значит у него 
есть своя аудитория. Аудито-
рия «голосует пультом» за 
эту программу, то есть смо-
трит ее. Пусть уж лучше зри-
тели смотрят ТВ, чем ходят 
по подъездам и выкручивают 
лампочки. Полагаю, что я от-
ветил на ваш вопрос...

Валерия Евстигнеева

  Владимир Маркони: 
«Подумал: мною хотят
  заменить Малахова»

Елизавета
из романа Дюма

Большой сериал «Елизавета» - о дочери Петра Велико-
го - анонсируют уже давно. Конечно, сейчас его будут 
смотреть под лупой, подмечать исторические выдум-
ки и ляпы. Но это все еще впереди. Пока же создатели 
фильма рассказали о том, что осталось за кадром.
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Певцы, актеры, телеведу-
щие перестали быть просто 
представителями своей про-
фессии. Их воспринимают 
как рупор общественного 
мнения. Поэтому и к выска-
зываниям знаменитостей от-
ношение неоднозначное. Так, 
продюсер украинского проек-
та «Орел и решка», который 
показывали на российском 
канале «Пятница», после раз-
рыва контракта с российской 
стороной слила в сеть личные 
номера телефонов тех звезд, 
которые придерживаются 
«прокремлевских взглядов». 
И на головы Олега и Родиона 
Газмановых, Тины Канделаки, 
Николая Баскова и многих 
других обрушился гнев укра-
инских хейтеров, которые 
получили возможность по-
звонить российским кумирам 
напрямую. Неприятности, 
связанные с этим, неслож-
но себе представить. Родион 
Газманов признался, что всю 
ночь выслушивал угрозы его 
убить, а Яна Рудковская была 
вынуждена поменять номе-
ра всей своей семье, включая 
маленького Гном Гномыча. 
Но оказалось, что травля по 
телефону - это еще цветочки. 
Ягодки - когда тебя увольня-
ют, потому что ты из России. 
Именно по этой причине с 
оперной певицей Анной Не-
требко разорвал контракт 

итальянский театр Ла Скала. 
А Валерия Гергиева сместили 
с должности главного дири-
жера Мюнхенского филар-
монического оркестра.

В интернете на чем свет 
стоит ругают Светлану Лобо-
ду и Веру Брежневу, которые 
приехали с Украины зараба-
тывать в Россию, но в слож-
ной ситуации Россию осудили. 
Более того, всем артистам, 
которые либо ругают рос-
сийскую власть, либо красно-
речиво молчат на злобу дня, 
спикер Госдумы Вячеслав 
Володин предложил срочно 
определиться со своей пози-
цией. Однако получается, что 
какую бы позицию извест-

ный человек ни занимал, он 
все равно попадет под пере-
крестный огонь мнений. Его 
все равно проклянут со всех 
сторон. Может, им всем - звез-
дам шоу-бизнеса и культуры 
- лучше молчать? Не подли-
вать масла в огонь ни одной 
из сторон?

- Немногие звезды могут 
себе позволить такую ро-
скошь - просто промолчать, 
- говорит политтехнолог 
Вадим Горжанкин. - Начнем 
с тех, кто выступил против 
спецоперации. Большинство 
из них что-то имеет за рубе-
жом, какое-то имущество, не-
движимость - в Прибалтике, 
Европе и даже в США. Все 
эти страны находятся сейчас 
в оппозиции к России. И по-
лучается, что наши родные 
знаменитости могут иметь 
проблемы там, где они владе-
ют имуществом. Им крайне 
невыгодно поддерживать по-
литику нашего государства. 
Если они открыто будут вы-
ступать со словами одобре-
ния в отношении возникше-
го конфликта, то запросто 
попадут под персональные 
санкции. Поэтому они не го-
ворят: «Я за Россию!» - боже 
упаси. Они говорят: «Я про-
тив войны». Это такая общая 
фраза, которая вроде бы их 
ни к чему не обязывает. И при 
этом они озвучивают пози-
цию здравого человека. Все 
же против войны как тако-
вой, верно?.. Но есть звезды, 
которые выступили за поли-
тику Кремля. Они заявили, 
что осуждать спецоперацию 

- это равносильно предатель-
ству родины, что это камень, 
брошенный в солдат, которые 
сейчас отстаивают интересы 
нашей страны. Эти артисты, 
возможно, понимают, что раз 
уж все развивается таким об-
разом как сейчас, то впереди 
будет много патриотических 
концертов, на которых мож-
но заработать. Понимают, что 
Кремлю нужна опора в лице 
популярных людей и быть 
такой опорой тоже выгодно... 
Ну и есть, конечно, просто 
резко оппозиционные звез-
ды типа Андрея Макаревича, 
которые всегда были против 
всего, что делает власть.

- Звезды, которые выска-
зываются против своей стра-
ны, делают это по очень про-
стой причине. Причина такая: 
они боятся, что иначе их вы-
кинут из тусовки, - считает 
депутат Госдумы Анатолий 
Вассерман. - Уже сложилась 
очень плотная и хорошо спло-
ченная группа, контролирую-

щая большую часть возмож-
ностей доступа к публике. Эта 
группа - единоверующая. И 
если вы в какой-то критиче-
ский момент не покажете, что 
веруете так же, вам перекро-
ют кислород. Эта плотносле-
жавшаяся тусовка продюсе-
ров, редакторов, режиссеров 
и прочих организаторов пуб-
личной деятельности может 
полностью убить карьеру тех, 
кто вовремя не подтверждает 
свою верность. И это касает-
ся практически всех форма-
тов деятельности - от пения 
до написания книг. Например, 
попробуйте найти на любой 
нашей радиостанции те песни, 
которые звучат на концертах 
в Донецке и Луганске, и тех, 
кто эти песни исполняет. Не 
найдете! Это группировка в 
шоу-бизнесе, которую, боюсь, 
надо в буквальном смысле за-
чищать. То есть всех одновре-
менно отстранять от власти 
над умами населения.

Лидия Мезина

Лера Кудрявцева призна-
лась, что стала основным до-
бытчиком в семье. Раньше ее 
муж Игорь Макаров неплохо 
зарабатывал как хоккеист. 
Но те времена прошли.

- К сожалению, у мужа за-
кончилась профессиональ-
ная карьера, - рассказала 
телеведущая. - Он в таком 
поиске сейчас. Поэтому на 
данный момент зарабаты-
ваю больше я.

В семье Дмитрия Тарасова 
похожая ситуация. Извест-
ный футболист и экс-супруг 
Ольги Бузовой в прошлом 
году ушел из большого спор-
та. И до сих пор не нашел 
себе какого-то иного приме-
нения. Он честно признается, 
что «сидит на шее у жены». 
Модель Анастасия Костен-
ко сумела раскрутиться как 
блогер и неплохо зарабаты-
вает на интернет-рекламе. Но 
приемлема ли такая ситуация, 
когда все бремя по содержа-
нию семьи ложится на плечи 
женщины?

- Когда женщина сама во 
всеуслышание заявляет, что 

содержит мужа, то это го-
ворит о том, что ей это не 
совсем комфортно, - счита-
ет писательница и психолог 
Юлия Шилова. - Потому что 
публичные люди, у которых 
возникает похожая ситуа-

ция, как правило, подобные 
вещи скрывают. А перестают 
скрывать, я думаю, потому 
что им все это становится в 
тягость. Издревле так пове-
лось, что мужчина забивал 
мамонта и нес этого мамонта 

своей женщине. Если он дол-
го не приносит мамонта, то 
уважение к нему пропадает. 
То, что муж Леры находится 
в поиске, это, конечно, очень 
хорошо. Поиск - это прекрас-
но. Главное, что не лежит на 
диване. Но важно, чтобы эти 
поиски не продлились долгие 
годы, как это иногда быва-
ет. Мужчина вдруг понимает, 
что даже если он не будет за-
рабатывать, то жена всегда 
принесет в дом какой-нибудь 
лакомый кусок. И ему не 
надо о чем-то думать и пере-
живать! Мужчина привыкает 
к такому положению вещей, 
когда жена - добытчик, и уже 
перестает что-то искать. Та-
кие семьи могут со стороны 
выглядеть счастливыми и 
крепкими. Что там происхо-
дит на самом деле, мы не зна-
ем. Но любую женщину пси-
хологически угнетает такая 
история, когда ее мужчина не 
работает и не зарабатывает. 
Ей приходится подталкивать 
благоверного к тому, чтобы 
он зашевелился: нашел нако-
нец работу и начал приносить 

доход в семью. Не можешь 
продолжать спортивную 
карьеру в качестве игрока 
- стань тренером. Тренируй 
других спорт сменов с утра 
до поздней ночи, но приноси 
в дом хоть какую-то копей-
ку! Надо помогать жене, а не 
взваливать все на ее шею. У 
той же Леры Кудрявцевой, 
как мы знаем, не все ладно со 
здоровьем, много различных 
болезней было. Очевидно, 
что у нее есть и психологиче-
ская усталость. И как долго 
она все будет тянуть сама? 
Отношения длятся до тех пор, 
пока у женщины хватает тер-
пения. Вот насколько его хва-
тит?.. С другой стороны, важ-
но не оказывать на супруга 
чрезмерного давления. Ина-
че можно разрушить семью. 
Разрушить вообще все очень 
просто, а создать - тяжело. И 
еще я считаю, что открытые 
признания на публику не нуж-
ны. Если тебе плохо, все запу-
талось, все сложно, то лучше в 
приватном порядке обратить-
ся к специалисту, к психологу. 

М.Н.

Лера Кудрявцева 
призналась, 
что содержит мужа

Супруг 
телеведущей 

завершил карьеру 
хоккеиста и пока не 

нашел себя в какой-
либо иной сфере 

деятельности. 
Любопытно, 

что то же самое 
произошло и 

со знаменитым 
футболистом 
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Лера Кудрявцева призна-а
лась, что стала основным до-
бытчиком в семье. Раньше ее 
муж Игорь Макаров неплохо в
зарабатывал как хоккеист. 
Но те времена прошли.

- К сожалению, у мужа за-
кончилась профессиональ-
ная карьера, - рассказала 
телеведущая. - Он в таком 
поиске сейчас. Поэтому на 
данный момент зарабаты-
ваю больше я.

В семье Дмитрия Тарасова
похожая ситуация. Извест-
ный футболист и экс-супруг 
Ольги Бузовой в прошлом й
году ушел из большого спор-
та. И до сих пор не нашел 
себе какого-то иного приме-
нения. Он честно признается, 
что «сидит на шее у жены». 
Модель Анастасия Костен-
ко сумела раскрутиться как о
блогер и неплохо зарабаты-
вает на интернет-рекламе. Но 
приемлема ли такая ситуация, 
когда все бремя по содержа-
нию семьи ложится на плечи 
женщины?

- Когда женщина сама во 
всеуслышание заявляет, что 

содержит мужа, то это го-
ворит о том, что ей это не 
совсем комфортно, - счита-
ет писательница и психолог 
Юлия Шилова. - Потому что 
публичные люди, у которых 
возникает похожая ситуа-

ция, как правило, подобные 
вещи скрывают. А перестают 
скрывать, я думаю, потому 
что им все это становится в 
тягость. Издревле так пове-
лось, что мужчина забивал 
мамонта и нес этого мамонта 

своей женщине. Если он дол-
го не приносит мамонта, то 
уважение к нему пропадает. 
То, что муж Леры находится 
в поиске, это, конечно, очень 
хорошо. Поиск - это прекрас-
но. Главное, что не лежит на 
диване. Но важно, чтобы эти 
поиски не продлились долгие 
годы, как это иногда быва-
ет. Мужчина вдруг понимает, 
что даже если он не будет за-
рабатывать, то жена всегда 
принесет в дом какой-нибудь 
лакомый кусок. И ему не 
надо о чем-то думать и пере-
живать! Мужчина привыкает 
к такому положению вещей, 
когда жена - добытчик, и уже 
перестает что-то искать. Та-
кие семьи могут со стороны 
выглядеть счастливыми и 
крепкими. Что там происхо-
дит на самом деле, мы не зна-
ем. Но любую женщину пси-
хологически угнетает такая 
история, когда ее мужчина не 
работает и не зарабатывает. 
Ей приходится подталкивать 
благоверного к тому, чтобы 
он зашевелился: нашел нако-
нец работу и начал приносить 

доход в семью. Не можешь 
продолжать спортивную 
карьеру в качестве игрока 
- стань тренером. Тренируй 
других спорт сменов с утра 
до поздней ночи, но приноси 
в дом хоть какую-то копей-
ку! Надо помогать жене, а не 
взваливать все на ее шею. У 
той же Леры Кудрявцевой, 
как мы знаем, не все ладно со 
здоровьем, много различных 
болезней было. Очевидно, 
что у нее есть и психологиче-
ская усталость. И как долго 
она все будет тянуть сама? 
Отношения длятся до тех пор, 
пока у женщины хватает тер-
пения.Вот насколько его хва-
тит?.. С другой стороны, важ-
но не оказывать на супруга 
чрезмерного давления. Ина-
че можно разрушить семью. 
Разрушить вообще все очень 
просто, а создать - тяжело. И 
еще я считаю, что открытые 
признания на публику не нуж-
ны. Если тебе плохо, все запу-
талось, все сложно, то лучше в 
приватном порядке обратить-
ся к специалисту, к психологу. 
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завершил карьеру 
хоккеиста и пока не 

нашел себя в какой-
либо иной сфере 

деятельности. 
Любопытно, 

что то же самое 
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футболистом 

Дмитрием 
Тарасовым...

Иногда лучше молчать?
Знаменитости разделились на два лагеря. И даже на три! Одни за все то, что приходит 
в контексте действий России в отношении Украины и Запада. Другие - против. 
Есть и воздержавшиеся. Но достается всем...

ктеры телеведу

Светлана Лобода

Рудковская сменила 

все номера телефонов

едатель- щая большую ча
Нетребко выгнали из Ла Скала
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Татьяна Устинова четверть века ведет различные телепередачи и даже 
награждена главной российской телепремией ТЭФИ. Но все-таки 
большинство россиян знают ее как писателя, автора детективов. 
В авторском портфеле Устиновой более 60 романов, по которым снято 
около полусотни фильмов и сериалов...

«Все придумываю»
- Татьяна, в своей новой 

книге вы вернулись к персо-
нажу, о котором не писали 
несколько лет. С чем это свя-
зано?

- Ну просто героиня, Маня 
Поливанова, мне очень нра-
вится. Она, как и я, пишет 
детективы и по ходу пьесы 
расследует самые разные исто-
рии. Я к ней действительно не 
возвращалась года четыре. 
Почему? Не могу ответить на 
этот вопрос. А написала о ней 
снова, потому что соскучилась. 
На мой взгляд, Маня очень 
симпатичная и нам с ней легко 
поладить. Потому что у каж-
дого автора свои отношения с 
героями. Всем это известно. Я 
всю жизнь думала, что толь-
ко у больших писателей, у на-
стоящих сложные отношения 
с героями. Как известно, Лев 
Толстой решительно не знал, 
куда деть князя Андрея, кото-
рый совершенно вышел из-под 
его влияния, и ему пришлось 
его укокошить - надо сказать, 
очень странным для штабно-
го офицера способом. И мы 
все это знаем, читали «Войну и 
мир». Но мне со своей героиней 
как раз, наоборот, легко...

- Истории для своих рома-
нов вы берете из жизни или 
полностью придумываете?

- Конечно, придумываю. 
Ведь в жизни криминальные 
истории какие? Пошел мужик 
в магазин, встретил там друга, 
с которым когда-то служил в 
армии, они купили водки, по-
шли домой, там напились, по-
дрались и один убил другого. 
Об этом писать не имеет ника-
кого смысла. А у меня в книж-
ках как? Романы, дачи, дедуш-

кины завещания... Это фабула, 
и она, конечно, придумывается. 
То есть авторская выдумка. Но 
детали, которые присутствуют 
в том или ином романе, они все, 
конечно, настоящие. Напри-
мер, чтобы написать историю 
о том, как работает боевая 
группа службы внешней раз-
ведки, нужно это изучить. И 
я нашла людей, которые мне 
рассказали и показали то, что 
можно было показать. Иначе я 
просто напишу глупости. И вот 
теперь я знаю, что эта боевая 
группа - именно боевая - обыч-
но состоит из четырех человек: 
в ней есть командир, аналитик, 
обязательно есть врач и снай-
пер. То есть все эти детали по-
ясняются, я консультируюсь. 
И для меня самая высшая по-
хвала, когда кто-нибудь зво-
нит и говорит: «Это похоже на 
правду!»

«Автора на площадке 
никто не любит»
- По вашим книгам было 

много экранизаций. Есть лю-
бимые и все ли соответству-
ют вашим задумкам?

- Несовпадений больше, 
конечно, чем совпадений. Са-
мое чудовищное несовпаде-
ние было с героем Тимофеем 
Кольцовым. Он такой богатый 
человек, политик, огромный 
мужик, «шкаф» в очках, лы-
сый. А в кино его играет Игорь 
Лифанов. Но тут уж как есть... 
Стопроцентное попадание - 
это Эвклид Кюрдзидис в ро-
мане «Мой личный враг». Мне 
нравится эта экранизация. Или 
«С небес на землю» и все, что 
снято про Маню Поливанову. 
Ее играет Кристина Бабушки-
на, и это тоже стопроцентное 

попадание. И Павел Трубинер 
тоже отлично сыграл. И хотя 
его героя я представляла со-
вершенно иначе, но все равно 
мне это понравилось. Кстати, 
это все сказки, что автор при-
нимает какое-то участие в соз-
дании фильма. Автора на пло-
щадке никто не любит, потому 
что он будет стоять 
и нудеть, что все не 
так, что у меня в 
романе лето, а у 
вас метель, а по-
чему вы снимаете 
в Выборге, когда 
у меня в романе 
ясно написано, что 
все происходит в 
Ижевске. Это абсо-
лютно нормально. 
С некоторого вре-
мени я перестала 
проситься на съем-
ки, потому что все 
продюсеры делают вид, что 
они меня очень любят, а по-
том... Например, говорят: «Ко-
нечно, приезжайте на съемку. 
Мы снимаем в Ярославле 16 
ноября». И вот накануне я 
звоню сообщить, что готова 
приехать, и мне в ответ: «Куда 
приехать? Мы все уже сняли 13 
ноября». И когда так повтори-
лось пять раз, я поняла, что мне 
там нечего делать, и перестала 
отчаянно стремиться принять 
участие в съемках.

«Мы такие скучные 
люди!»
- Вы не только писатель-

ница, но еще и телевизионную 
передачу снимаете...

- Телевизионной программе 
«Мой герой», которую я веду, 
недавно исполнилось шесть 
лет. Причем совершенно не-

ожиданно для нас. Потому что 
когда затевалась эта програм-
ма, то мы - те, кто участвует в 
ее создании, - думали, что она 
буквально на год.

- Почему?
- Потому что там ничего не 

происходит. Там сидят два че-
ловека и разговаривают друг с 
другом. И это принципиальная 
позиция создателей програм-
мы. Мы не обсуждаем тесты 
ДНК, кто от кого родил, кто 
от кого ушел, мы обсуждаем 
жизнь человека. Например, я 
была уверена, что Игорь Кор-
нелюк - абсолютный петер-
буржец, что родился в этом 
городе. А оказалось, что он из 
Брестской области и уже по-
том переехал в Ленинград к 
родственникам поступать в му-
зыкальное училище. И мне это 
гораздо интереснее, чем коли-
чество его жен. Хотя жена у 
него одна. И рассказывает он 
про нее тоже интересно. Для 
кого-то говорить про одну 
жену - это можно умереть от 
скуки, а у нас всегда это увле-
кательно. Я, кстати, сама про 
себя думаю, что скучная. Когда 
меня приглашает, например, 
телеканал НТВ в программу 
«Однажды», я говорю, что при-
ду с удовольствием. Но мне 
нечего рассказать. Мы такие 
скучные люди, что от нас мож-
но заснуть просто через пять 
минут разговора. Родителей в 
дом престарелых не сдавали, 
наследство не делили, с сосе-
дями не дрались, не поджигали 
им покрышки во дворе... Мы 
развелись с мужем за 33 года 
один раз, прожили друг без 
друга четыре месяца - и опро-
метью побежали жениться об-
ратно. У нас все хорошо, у нас 
два сына, прекрасная невестка, 

и я даже ни разу не выдрала ей 
волосы, и она ни разу не сказа-
ла мне, что я плохо воспитала 
сына...

- Неужели так все скучно?
- Давайте так отвечу: у нас 

младший мальчик - с полным 
приветом. Потому что он все 
время теряет ключи, очки, ро-
дителей, паспорт. За год у него 
меняется три паспорта. Нас все 
знают в паспортном столе. И 
я считаю его опасным, потому 
что не было ни одного года, 
чтобы он три раза не потерял 
паспорт. Вчера, например, он 
потерял телефон, мы его весь 
вечер искали.

Три главные 
в жизни вещи

- Ваши герои время от 
времени обращаются к экс-
трасенсам. А вы пользуетесь 

их услугами, когда возникает 
необходимость? 

- Нет, к экстрасенсам я не об-
ращалась. Но у меня был один 
случай в жизни с очень знаме-
нитым экстрасенсом. Ну очень 
знаменитым! Назовем его Па-
вел. Он пришел к нам на работу 
- это был год, наверное, 1996-й. 
Пришел на телевидение, давал 
какие-то интервью. И все зна-
ли, что он прямо волшебник. 
К тому моменту я была за-
мужем, наверное, лет восемь, 
сыну было лет пять, и мои ро-
дители были еще достаточно 
молодые. И вот он пришел к 
нам в редакторскую, сел и при-
стально посмотрел на меня. А 
потом сказал: «Вы знаете, вы 
не переживайте: когда-нибудь 
замуж вы все-таки выйдете». А 
я в связи с тем, что его ни о чем 
не спрашивала, растерялась. И 
мне было неудобно взрослому 
дядьке сказать, что я замужем. 
А он продолжает: «Понимаете, 
вы такой человек, поздно раз-
вивающийся...» Я аж за сердце 
схватилась! Думаю: «Я ростом 
180 сантиметров и весом боль-
ше 100 килограмм... еще разо-
вьюсь?! Ах!» И дальше он: «А 
когда выйдете замуж, то у вас 
будут три дочери». В общем, 
везде попал!.. И с тех пор я как-
то перестала активно в них ве-
рить. А до этого как-то думала 
о них... Ну и еще я училась в 
Московском физико-техниче-
ском институте, что вообще 
никак не совместимо с экстра-
сенсами. Нас просто учили там 
с первого дня, что существует 
два вида энергии: потенциаль-
ная и кинетическая. Ни тан-
трической, ни космической, ни 
волшебной не существует! И 
мы с этим живем, и нам с этим 
прекрасно.

- А в судьбу вы 
верите, вы фата-
листка? 

- Конечно, верю в 
судьбу. На самом деле 
в моей жизни было 
много поворотных со-
бытий. У меня есть 
подруга, очень близ-
кая. Она по профессии 
врач и жена врача. И 
у нее такая присказ-
ка, которая мне очень 
нравится. Самые глав-
ные в жизни три вещи: 
у кого родиться, у кого 

учиться и у кого жениться. Вот 
все эти три вещи в моем случае 
абсолютно судьбоносны. Я ро-
дилась у удивительных ребят, я 
училась в физико-техническом 
институте, а потом училась у 
потрясающих людей на теле-
видении вроде Анатолия Лы-
сенко и Елены Малышевой, и 
кто бы к ней как ни относился, 
она потрясающая совершенно 
тетка! Потом я вышла замуж 
за своего мужа. Если бы я вы-
шла замуж за кого-то другого, 
то абсолютно убеждена, что 
из меня никогда ничего не вы-
шло бы. Мой муж - совершен-
но уникальный человек! Если 
бы не он и не его бесконечное 
терпение, его интеллигентское 
умение ни от чего не прихо-
дить в отчаяние, все было бы 
совсем не так!..

Анна Соколова

Татьяна УСТИНОВА:

«С мужем 
четыре 
месяца 
были 
в разводе»
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По словам изобретате-
лей, первая отечественная 
бормашина универсальна 
и запросто может помочь 
кому угодно - от котов 
до лошадей. Это действи-
тельно настоящий про-
рыв: до сих пор подобного 
рода стоматологические 
услуги выполнялись на 
импортном оборудовании 
и были доступны только 
состоятельным владель-
цам домашних питомцев.

Открываем сайты вете-
ринарных клиник и сразу 
видим: выбор услуг по сто-
матологии огромен. Цены 
соответствуют выбору. 
Например, комплексная 
чистка зубов ультразву-
ком обойдется до 5 тысяч 
рублей, если пациентом 
окажется кошка, и до 7 
тысяч, когда речь идет о 
собаке. Удалить зуб - то 
еще приключение: сама 
процедура обойдется в 1,5 
-3 тысячи рублей, но еще 
попросят деньги за ане-
стезию, наложение швов 
и множество других ма-
нипуляций. Если хозяин 
не хочет видеть своего 
любимца беззубым, вра-
чи предлагают исправить 
ситуацию. В общей слож-
ности придется выложить 
за имплантат не меньше 
60-70 тысяч рублей. 

Откуда такие драконов-
ские цены? Оказалось, что 
отечественная промыш-
ленность практически 
игнорирует потребности 
ветеринарных клиник, тем 
более в стоматологиче-
ской части, поэтому все 
инструменты и расходные 
материалы приходится по-
купать за границей.

«Вы можете купить 
простейшую стоматоло-
гическую установку из 

Китая за 100 тысяч рублей, 
но придется добавить еще 
несколько сотен тысяч 
рублей на необходимое 
дополнительное оборудо-
вание. Можно приобре-
сти хорошую корейскую 
модель, где уже все вклю-
чено, но обойдется она 
примерно в полмиллиона 
рублей. Не забывайте еще 
о множестве необходимых 
предметов, инструментов, 
препаратов, без которых 
невозможно стоматоло-
гическое лечение», - рас-
сказывает генеральный 
директор сети ветеринар-
ных клиник Анатолий 
Удальцов. Он говорит, что 
закупка зарубежного обо-
рудования и дороговизна 
лечения привели к тому, 
что ветеринарная стомато-
логия оказалась нерента-
бельной. 

Сейчас российские вете-
ринары с нетерпением по-
тирают руки - очень хотят 
опробовать чудо-машинку 

на практике и надеются, 
что она не будет уступать 
зарубежным аналогам.

Но не все специалисты 
разделяют их оптимизм. 
Некоторые настроены 
весьма скептически. «В со-
став подобных бормашин 
входит дрель очень высо-
кого качества, к которой 
крепятся буры, использу-
ются гибкие шланги и хо-
рошие подшипники, специ-
альные длинные насадки, 
которые во время работы 
должны правильно ох-
лаждаться и работать на 
максимальном крутящем 
моменте. Надежное обо-
рудование такого рода сто-
ит очень дорого. В России 
ничего подобного пока не 
производили. Возможно, 
российская бормашина 
подойдет для работы с со-
баками или кошками, но 
не с лошадьми», - считает 
ветеринарный делегат 
Международной федера-
ции конного спорта Елена 

Воробьева. По ее словам, 
зарубежные специалисты 
достигли в этой области 
такого высокого уров-
ня, что вряд ли россий-
ским производителям без 
опыта производства таких 
устройств удастся добиться 
подобных результатов.

Но как бы то ни было, 
теперь у владельцев чет-
вероногих питомцев по-
явилась реальная воз-
можность облегчить их 
страдания - по словам 
разработчиков, цена оте-
чественной техники бу-
дет в два раза ниже, чем 
у иностранных аналогов, 
а это значит, что и услуги 
ветеринаров станут более 
доступными, и качество 
жизни Шариков и Мурок 
наверняка улучшится.

ИМПЛАНТАТ 
для Шарика

022 года
rnov.ru
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Про операцию горил-
ле Пабси пресс-служба 
зоопарка даже выпу-
стила специальное со-

общение. Обезьяна 
уже немолода, ей 

47 лет, поэтому нет 
ничего удивитель-

ного, что у старушки 
случились проблемы 
с зубами. У Пабси раз-
вился флюс, требова-
лось удалить три зуба. 
Естественно, все ма-
нипуляции делали под 
общей анестезией.

«Для пожилого па-
циента это серьезный 
риск, но благодаря сла-

женной работе ветеринар-

ных врачей все прошло без 
осложнений. Пабси успешно 
удалили зубы, которые были 
источником воспаления и 
боли, а также провели не-
сколько других важных мани-
пуляций: обследовали сердце 
и органы брюшной полости, 
взяли кровь на анализ. Как 
показали результаты, наша 
Пабси находится в хорошей 
форме. Сейчас она снова вер-
нулась к своей привычной 
жизни и с удовольствием ест 
любимый сочный салат, иво-
вые ветки и другие лаком-
ства», - сообщает радостную 
новость сайт зоопарка.

Здесь же вспоминают, как 
проводили уникальную опе-

рацию индийскому слону 
Памиру. Ему было уже 8 лет, 
правда, по слоновьим меркам, 
это еще маленький ребенок. 
Малыш весом в несколько 
тонн упал в ров и сломал би-
вень. «Образовался косой и 
неровный острый срез, глу-
бокая трещина, уходящая под 
десну. Слоненок не только 
стал опасным для других зве-
рей, но у него прогрессировал 
воспалительный процесс - 
пульпит, а позже и периостит. 
Потребность серьезного сто-
матологического вмешатель-
ства стала неизбежной. Было 
принято решение сделать 
временную коронку слону на 
бивень, а потом ждать, пока 
он отрастет и трещина за-
тянется», - делилась главный 
ветеринарный врач зоопарка 
Валерия Корнеева.

Ничего подобного в миро-
вой практике еще не было. 
После предварительных 
подпилов и замеров сдела-
ли коронку из нержавею-
щей стали. Самым сложным 
оказалось обездвижить сло-
на. Анестезию кололи вну-
тримышечно, за ухом - там 
меньше жировой слой. Жи-
вотное могло оставаться без 

движения не больше часа - 
собственный вес давил ему 
на легкие, поэтому слоненок 
рисковал погибнуть. Врачи 
подпилили и выровняли срез, 
оформили по всем правилам 
реставрации. Следующие 8 
месяцев эта коронка выпол-
няла защитную функцию для 
поврежденного бивня. Вре-
мени хватило, чтобы ушел 
воспалительный процесс, за-
тянулась трещина и вырос 
новый бивень. После этого 
коронку удалили. Этот слу-
чай вызвал большой интерес 
у специалистов, по нему даже 
делали доклады на междуна-
родных конференциях.

Пациентский опыт при-
годился Памиру в дальней-
шей жизни. Он научился 
вымогать у служащих до-
полнительные лакомства, 
изображая обмороки и даже 
голодную смерть. Мог запро-
сто упасть на бок и непод-
вижно лежать, даже не сво-
рачивая хобот, как в период 
сна, а вытягивая его, как во 
время судорог. «Оживал» он 
только после дополнитель-
ной порции вкусняшек.

Подготовила
Наталья Пуртова

Манипулятор Памир

Про операцию
ле Пабси пресс-
зоопарка даже
стила специаль
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В Московском зоопарке рассказали, что стоматолог 
требуется даже грызунам. Особенности кормления 

в неволе приводят к тому, что зубы у них не всегда 
стесываются естественным образом и их надо 

стачивать. К тому же животные ломают зубы во 
время не в меру активных игр.

Слон научился 
вымогать у служащих 

дополнительные 
лакомства, изображая

обмороки. Мог запросто 
упасть на бок и неподвижно 
лежать, даже не сворачивая 

хобот, как в период сна, 
а вытягивая его, как во время 
судорог. «Оживал» он только 

после дополнительной 
порции вкусняшек.

Инженеры компании «АгроВи» совместно с учеными 
Белгородского государственного аграрного университета 
разработали первую отечественную бормашину 
для лечения зубов животным. Эта новость особенно 
актуальна в последние дни, когда многие западные 
компании объявили об уходе с российского рынка, 
надеемся, наши соотечественники используют 
ситуацию в своих интересах и обеспечат рынок 
качественным оборудованием.

Чем отличается традиционная 
стоматологическая техника 
от той, которая применяется 
в ветеринарии?
Иван РАЗУМОВСКИЙ, 
директор ветеринарной клиники:

- В ветеринарии применяют различные бор-
машины с регулируемой скоростью вращения: 
низкая - до 10 тысяч оборотов в минуту, сред-

няя - от 25 до 50 тысяч, высокая - от 50 до 100 
тысяч, очень высокая - от 100 до 300 тысяч, 

сверхвысокая - свыше 300 тысяч оборотов 
в минуту. Какую скорость выберет врач, 
зависит от пациента и клинической кар-
тины. Одно дело, когда приходится иметь 
дело с кошкой. Другое - когда речь идет 

о крупной собаке. У этих животных клыки 
достигают 4 сантиметров, к тому же они 

имеют очень толстую и прочную кость, кото-
рую при отдельных манипуляциях приходится 
рассекать. В этом случае скорость вращения, 
прочность и качество насадок имеют значение. 
В ветеринарии набор насадок гораздо больше, 
чем в традиционной стоматологии. Они имеют 
множество форм, разную длину и прочность. 
У обыкновенных врачей все гораздо скромнее 
- такое разнообразие им ни к чему. Там редко 
используют бормашины на скорости больше 30 
тысяч оборотов, для человека этого достаточ-
но. К тому же в традиционной стоматологии нет 
такого разнообразия инструментов, как у нас: у 
людей, в отличие от животных, зубы примерно 
одинакового размера и структуры.

Пасть животного (особенно у крупного) 
устроена сложнее, чем ротовая полость челове-
ка. Для того чтобы добраться до крайних зубов, 
приходится заниматься настоящей акробати-
кой. Поэтому нам больше подходят передвиж-
ные стоматологические установки, в которых 
врачебный блок-модуль не имеет жесткого со-
единения с креслом. Во время лечения их мож-
но поставить по своему усмотрению. В челове-
ческой стоматологии применяют стационарные 
установки, которые крепят к полу. Есть разница 
в расходных материалах. Например, шприцы 
для ветеринарной стоматологии производят 
разных размеров. Даже медицинские салфетки 
у нас иного качества, но для качественного ле-
чения все эти вещи - необходимость.

та 

низкая
няя - 

тыс
св
в
з
т
д

о 
дос

имею
рую пр
рассека

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В б П

а, 

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

A
D

O
B

E
 S

TO
C

K



20 ТОЧКА НА КАРТЕ 11(1472)
9 марта 2022 года

www.mirnov.ru

Этот красивый деревян-
ный храм высится на хол-
ме острова Кинг-Джордж 
(Ватерлоо), где располо-
жена русская полярная 
станция «Беллинсгаузен». 
В православные праздники 
над поселком, над ледовым 
безмолвием Антарктиды 
плывет звон колоколов, и 
прихожане-полярники спе-
шат на службу, крепко дер-
жась за намертво прикре-
пленную к камням веревку, 
чтобы сумасшедший ураган 
не сдул в океан. 

Храм для атеистов
Что здесь, на полюсе холода 

планеты, за тридевять земель 
от родной России, нужна свя-
тая обитель, в начале ХХI века 
решил новый сотрудник стан-
ции русских исследователей 
Петр Задиров. Оторванность 
от мира, одиночество, удру-
чающая ностальгия в нудные 
дни холодного затворничества 
в предельно суровом краю 
гнетут даже крепких телом и 
сильных духом людей. Иные 
не выдерживают... Храм, счи-
тал П. Задиров, внесет в души 
исследователей материка - и 
верующих, и атеистов - успо-
коение, смирение с тяготами 
жизни, веру и надежду. 

Идею коллеги поначалу 
одобрили не все, ведь боль-
шинство из них были некре-
щеными, атеистами. «Церковь 
на научной станции?» - из-
умлялись они. И все же мало-
помалу коллективная воля 
определилась: храму быть! 
Пусть, решили сообща, станет 
он святым памятником семи-
десяти русским подвижникам, 
погибшим на этих просторах и 
нашедшим последний приют в 
вечных льдах Антарктиды. 

Задиров полетел в Москву 
на аудиенцию к Патриарху 
Всея Руси. Получил благо-
словение на доброе дело. 
Алек   сий II пожелал, чтобы в 
Антарктиде был воздвигнут 
храм во имя Святой Живона-
чальной Троицы - как патри-
аршее подворье Троице-Сер-
гиевой лавры. 

Церковь соорудили 
на Алтае

И закипела у знатных стро-
ителей алтайского села Кы-
зыл-Озек работа. Плотники 
и краснодеревщики начали 
рубить, соблюдая вековые 
традиции русского зодчества, 
церковь из самого прочно-
го сибирского леса - кедра и 
лиственницы. Под строгим 
оком барнаульских архитек-
торов Светланы Рыбак и Пе-
тра Анисифорова. Через год 
чудотворение уже плыло на 
теплоходе в далекую ледя-
ную Антарктиду. А мастера 
деревянных дел прилетели на 
самолете. Вместе с полярника-
ми собрали храм за два летних 
антарктических месяца. Заве-
рили - простоит под голубыми 
небесами добрый век. 

Строители церкви знали, 
что в Антарктиде свирепству-
ют ураганные, скоростью до 
150 метров в секунду, так назы-

ваемые горизонтальные дож-
ди, да еще с ледяной сечкой. 
Чтобы уберечь сверхпрочные 
кедр и лиственницу от их губи-
тельного воздействия, сохра-
нить деревянный шедевр, сте-
ны обработали специальными 
герметиками. А поставили его 
для большей надежности на 
сваях.

И 15 февраля 2004 года 
храм во имя Святой Живона-
чальной Троицы был освя-
щен. «При великом стечении 
люда», - засвидетельствовал 
первый священник храма Кал-
листрат. На это торжество спе-
циально прилетели тридцать 
человек из России, пришли все 
сотрудники «Беллинсгаузена», 
соседних станций - Аргенти-
ны, Чили, Уругвая, Китая, Ре-
спублики Корея, явились мно-
гочисленные туристы. Вскоре 
состоялись первые обряды 
крещения великовозрастных 
ученых научной станции. 

Иеромонах Каллистрат 
остался на зимовку. Его за-
числили в штат исследовате-
лей (их число возросло до 14), 
определили круг обязанно-
стей. 

Колокола 
от швейцарского 
банкира

Бывалые полярники наш-
ли свою дорогу к храму. Одно 
печалило их - колокольня пу-
стует, а каким радостным был 
бы благовест звонов! Мечту 
их воплотил в жизнь пото-
мок известного декабриста 
С.И. Муравьева-Апостола. 
Он, швейцарский банкир, 
сносно говорящий по-русски, 
однажды приехал на остров 
как турист. Дивный восторг 
вызвала у него деревянная 
церковка над океанским про-
стором, опечалился, узнав, 
что колоколов на ней нет, и 
пожертвовал на них средства. 
И огласил наконец леднико-
вый континент малиновый 

звон, радуя слух и души люд-
ские. 

Вскоре под звон голоси-
стых медных колоколов, от-
литых в сердце России, в храм 
вошли молодожены. Отец 
Каллистрат обвенчал житель-
ницу Санкт-Петербурга Анге-
лину (дочь сотрудника стан-
ции) и чилийского полярника 
Эдуарда, принявшего христи-
анство. 

Внутреннее убранство 
храма в суровом краю было 
простенькое. Иконостас, к 
примеру, - бумажный... Петр 
Задиров, будучи в Совете Фе-
дерации, рассказал об этом. 
Тут же к полярнику подошел 

известный москвич, сказал, 
что готов дать средства для 
этой святой обители на краю 
планеты. Задиров обратился 
к живописцам Троице-Серги-
евой лавры. Выполнить этот 
заказ они попросили худож-
ника Валерия Гришанова, у 
которого есть свое технологи-
ческое ноу-хау, позволяющее 
создавать иконы, способные 
выжить в такой агрессивной 
среде, как Антарктида. 

Иконы, пропитанные 
кремнием

Он живет в Дмитрове ря-
дом с кремлем. В юности 
окончил Федоскинскую шко-
лу миниатюрной живописи. В 
90-е годы прошлого века та-
инства иконописи постигал в 
художественных мастерских 
при церквах в Москве, Со-
фрине под началом именитых 
мастеров. Сегодня в Подмо-
сковье немало монастырских, 
городских и сельских храмов, 
реставрированных Валерием 
Ивановичем. Впрочем, тут он 
уточняет:

- Это не индивидуальный, 
а сугубо соборный труд, кол-
лективное творчество масте-
ров. Мы работаем бригадой. 

Лучший материал для икон 
- липа. Легкая, податливая при 
обработке, без масел и сучков. 
Доски не один год сохнут на 
ветру и солнце, наконец, их от-
правляют в сушилку. Готовый 
липняк разрезают, живописец 
делает ковчег - небольшое 
углубление, кладет в него 
грунт (мел с желатином), и 
художник берется за кисть, на-
чинает святое дело. 

- Обычные доски для об-
разов храма в Антарктиде не 
годятся. Резкие перепады тем-
пературы, высокая влажность, 
ураганная солевая сечка бы-
стро превратят липу в пыль и 
тлен, - рассказывает художник. 
- Нужен совсем другой мате-
риал. Мы его подобрали еще 
раньше, когда писали образы 
для фасадов церквей. Ни не-
милосердный солнцепек им не 
страшен, ни мороз лютый, ни 
напористые ветры с ливнями. 

Он подает мне коричневый 
обрезок «доски»: твердый, 
тяжелый как камень. А это, 
оказывается, всего лишь кар-
тонное папье-маше толщи-
ной в шесть сантиметров. Его 
художник пропитал жидким 
кремнием. Затем написал кра-
сками образ и вновь использо-
вал то же вещество. «Вечный 
материал!» - восклицает Вале-
рий. 

Начиная создавать иконо-
стас для храма на полюсе хо-
лода Земли, В. Гришанов то и 
дело связывался по интернету 
или спутниковой связи с дав-
ним другом отцом Гавриилом, 
чей черед пришел стать духов-
ником полярников «Беллин-
сгаузена». Зимой, сообщал он, 
«обитель ходит на семи ветрах 
ледника ходуном». Посовето-
вал испытать на прочность 
иконы, написанные на папье-
маше, пропитанном жидким 
кремнием, в Дмитрове. И ма-
стер клал образа сначала в 
морозильную камеру, затем - в 
микроволновую печь. И так 
до двадцати раз. Результат об-
надеживал: «доски» не кроши-
лись, краски не гасли. 

- И все же я чувствовал 
сердцем: мне надо ехать туда, 
в Антарктиду, чтобы войти в 
храм, почувствовать его объ-
емы, запахи кедра и листвен-
ницы, впитать ауру обители. 
Наконец, чтобы снять точные 
размеры, в которые надо впи-
сать будущий иконостас, - рас-
сказывает собеседник. 

И Гришанов отправился на 
самолетах в дальний путь. По-
ехал не с пустыми руками - с 
четырьмя написанными обра-
зами для нижнего яруса буду-
щего иконостаса. Поместил их 
в обитель, чтобы узнать, как 
перенесут агрессивную антар-
ктическую среду. Минул год 
такого испытания - вести хоро-
шие: вжились в церковь иконы 
из папье-маше, обработанные 
кремниевым составом. 

- Особое вдохновение, при-
знаюсь, пришло после возвра-
щения из Антарктиды, - гово-
рит художник. - Работа пошла 
споро. В конце сентября 2009-
го я отвез 21 икону в Россий-
скую антарктическую экспе-
дицию. Сейчас иконостас уже 
в храме. Ждет меня... 

В конце ноября, ближе к ан-
тарктическому лету, Валерий 
Иванович вновь отправился в 
творческую командировку на 
ледовые просторы и завершил 
многолетний труд. Иконостас 
из 25 образов святых засиял, 
на радость полярникам, всеми 
цветами радуги. 

Юрий Махрин,
Фото автора и из семейного 

архива В. Гришанова

Антарктидой 
Ìàëèíîâûé çâîíнад

18 лет назад, в феврале 2004 года, 
на станции «Беллинсгаузен» в Антарктиде 

состоялось торжественное освящение 
храма Святой Троицы, самого южного 

православного храма в мире. 

Храм в Антарктиде 

Иконописец 
В. Гришанов 

за работой

Указатель 
расстояний 
до городов 

на материке
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Сезон простуд продолжается, и в первую очередь ОРВИ поражают детей. Не-
которые подхватывают вирус «омикрон», но еще больше заболевают обычными 
респираторными инфекциями. Их самый типичный симптом - повышение темпе-
ратуры. Как вести себя родителям, если у ребенка жар?

Как ему можно помочь, 
пока еще не приехал врач? 
Что можно делать самостоя-
тельно, а что нельзя без док-
тора? Всегда ли повышение 
температуры говорит о про-
студе? Каковы рамки самоле-
чения применительно к детям? 
Подчеркнем: самостоятельное 
лечение ребенка возможно, 
только если простуда протека-
ет легко и без осложнений. Но 
если температура выше 39 гра-
дусов, то вызвать врача просто 
необходимо и сделать это нуж-
но как можно быстрее. Точно 
так же необходимо поступить 
и в ряде других случаев (см. 
«Это важно»).

Непростые простуды
Но, конечно, чаще всего 

высокая температура бывает 
при простуде. В этом случае 
ей сопутствуют симптомы 
поражения органов дыха-
ния - кашель, насморк, боль в 
горле. Но и при простуде есть 
признаки, которые должны 
насторожить родителей (они 
могут свидетельствовать о 
неблагоприятном течении 
болезни и возможных ослож-
нениях) и заставить их обра-
титься к врачу.

Прежде всего это сохра-
нение температуры выше 38 
градусов в течение двух дней, 
кашель с мокротой, боль в 
ухе, осиплость голоса, боль 
в горле, усиливающаяся при 
глотании. Любые из этих 

симптомов говорят о неба-
нальном течении простуды, 
требующем более квалифи-
цированной помощи врача.

Если при повышенной 
температуре у ребенка есть 
припухлость и болезнен-
ность между ухом и нижней 
челюстью, то это типично 
для свинки. Лечить ее должен 
только врач - свинка опасна 
осложнениями, особенно для 
мальчиков, из-за чего они 
иногда могут так и не стать 
отцами в будущем.

Будьте осторожны и при 
температуре, сопровожда-
ющейся поносами, наруше-
ниями мочеиспускания или 
множественным увеличени-
ем желез (лимфоузлов). При 
таких состояниях визит к пе-
диатру необходим.

Как снижать 
температуру

Если температура невысо-
ка или ребенок переносит ее 
легко, можно обойтись без 
лекарств. Освободите ребен-
ка от лишней одежды и по-
ложите в комнате, где слегка 
прохладно. Но очень важно, 
чтобы не было сквозняков. 
На лоб положите полотенце, 
смоченное в холодной воде. 
По мере нагревания полотен-
це нужно снова охлаждать. 
Часто этого бывает доста-
точно, температура снижает-
ся из-за теплоотдачи.

Если она продолжает по-
вышаться - помогут жаро-
понижающие препараты. У 
взрослых для этого чаще все-
го используют аспирин (аце-
тилсалициловая кислота). 
Но до 12-15 лет его не назна-
чают. У детей, принимавших 
аспирин во время вирусных 
инфекций, регистрировалось 
редкое и тяжелое заболева-
ние - синдром Рея. Несмотря 
на то что вокруг синдрома 
остается много неясного, в 
том числе точно не доказана 
и роль аспирина в его разви-
тии, среди медиков существу-
ет соглашение, по которому 
этот препарат не рекоменду-
ют детям при вирусных ин-
фекциях.

Сначала место аспирина 
у детей занял парацетамол, 
а теперь все чаще им дают 
препараты ибупрофена. Оба 

лекарства тоже не лишены 
побочных эффектов, и надо 
очень строго следить за их 
дозировкой. Ни в коем слу-
чае эти препараты нельзя 
передозировать, особенно 
это важно для парацетамола. 
Поэтому читайте инструк-
ции и рассчитывайте по ним 
и разовую дозу лекарств, и 
общую дневную в соответ-
ствии с весом и возрастом 
ребенка.

Осторожно: 
комплексные 
таблетки!

Будьте особенно осторож-
ны при назначении сложных 
препаратов, содержащих 

несколько компонентов и 
оказывающих комплексное 
действие: они одновременно 
снижают температуру, улуч-
шают дыхание через нос, 
ослабляют кашель и т. д. В 
них в качестве жаропонижа-
ющего или обезболивающе-
го используют тот же пара-
цетамол. Поэтому если их 
принимать одновременно с 
обычным парацетамолом, то 
легко превысить предельную 
дозировку для этого веще-
ства.

Не стоит злоупотреблять 
комплексными препаратами. 
Имейте в виду: если симпто-
мов простуды меньше, чем 
эффектов у такого препара-
та, то ребенок будет полу-
чать лишние лекарственные 
компоненты. Например, 
если у него дышит нос и нет 
насморка, то компонент, сни-
мающий отек в носу, будет 
явно лишним. И это не очень 
хорошо - компоненты с та-
ким действием не относятся 
к самым безопасным. По-
этому, как это ни покажется 
для некоторых странным, ле-
читься лучше не одним пре-
паратом от всего, а разными, 
но простыми лекарствами, 
содержащими отдельные 
компоненты: один препарат 
от температуры, другой - от 
насморка, третий - от кашля 
и т. д. 

Помните о лекарственных 
формах. Дети старшего воз-
раста уже могут принимать 
классические таблетки, а вот 

для самых маленьких порой 
подходят только свечи. Всем 
остальным сгодятся сиропы 
или шипучие лекарства.

Повторим еще раз самое 
главное. В лечении детей 
нужно особое внимание об-
ращать на дозировку ле-
карств, она всегда указана 
в инструкции. Ни в коем 
случае нельзя превышать 
предельную дозу. Вообще 
при самостоятельном лече-
нии детей лучше придержи-
ваться следующего правила: 
перед тем как назначить ле-
карство, стоит семь раз про-
честь инструкцию к нему. К 
сожалению, как показывает 
опыт, родители не всегда де-
лают это и один раз.

На самом деле есть про-
дукты, которые препятству-
ют развитию кариеса. И вы 
их хорошо знаете: вспомните 
маленькое зубастое живот-
ное, обожающее тот продукт, 
который всегда есть в вашем 
холодильнике. Вы наверня-
ка догадались, что речь идет 

о мышке и сыре. Защитное 
действие этого продукта на 
зубную эмаль было проде-
монстрировано даже в спе-
циальных исследованиях. 
Испытуемые сначала лако-
мились сладостями, которые, 
как известно, являются глав-
ными союзниками кариеса 
среди всех продуктов, а по-
том им давали кусочек сыра. 

В результате негативное 
влияние сладостей нивели-
ровалось.

Волшебная сила сыра кро-
ется в кальции. Это главный 
компонент, придающий твер-
дость и самому зубу, и эмали, 
его покрывающей. Кальций 
есть в составе разных про-
дуктов, но в сыре его много и 
плюс ко всему из этого про-

дукта он усваивается очень 
хорошо.

Кальций накапливается в 
зубном налете, под которым и 
ведут свою разрушительную 
работу бактерии. Питаясь 
углеводами, они выделяют 
молочную кислоту, которая и 
помогает вымывать из эмали 
кальций. Постепенно эмаль 
разрушается, и процесс пере-
ходит на более глубокие 
структуры зуба - так и разви-
вается кариес.

А вот после употребления 
сыра концентрация кальция 
в зубном налете увеличива-
ется, и это препятствует его 

вымыванию из зубной эма-
ли. В исследованиях было 
показано, что сыр увеличи-
вает содержание кальция в 
зубном налете на 112 про-
центов. Неплохо работают 
и блюда с сыром: макароны 
с ним увеличивают концен-
трацию кальция в налете на 
60 процентов, а бутерброд с 
ветчиной и сыром - на 50.

Вывод из этих исследова-
ний очевиден: заканчивайте 
трапезу не сладким, а чем-
нибудь с сыром. А когда это-
го мышиного продукта не 
окажется под рукой, можете 
пожевать и резинку.
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Материалы подготовил Олег Днепров

Не только простуда
За температурой могут 

скрываться серьезные болез-
ни, далекие от простуды и тре-
бующие порой экстренного и 
даже хирургического лечения.

 Так бывает, если температу-
ре сопутствуют боль в животе 
или тошнота. Это может быть 
при серьезных заболеваниях 
типа аппендицита или кишеч-
ной непроходимости. Все они 
требуют наблюдения хирурга. В 
таких случаях сразу вызывайте 
скорую.

 Срочного вызова скорой по-
мощи требуют все ситуации, 
когда высокая температура со-
провождается угнетением со-
знания, а также шумным или 
частым дыханием.

Это важно

Наша справка чНаша спррравка
Если у ребенка сыпь

Обязательно посмотрите, 
нет ли высыпаний. Как прави-
ло, они бывают при кори, ве-
трянке, краснухе и некоторых 
других детских инфекциях. 
При классическом течении эти 
болезни не очень опасны, но 
наблюдать за таким ребенком 
все же должен врач. А участие 
родителей в самолечении мо-
жет ограничиться назначени-
ем жаропонижающих средств, 
если они будут необходимы до 
визита педиатра.

ЕСЛИ У РЕБЕНКА 
ВЫСОКАЯ 
ТЕМПЕРАТУРА

СЫР ПРОТИВ КАРИЕСА
Реклама приучила нас пользоваться жевательной 
резинкой каждый раз после того, как мы что-нибудь 
пожуем. При этом создается такое впечатление, что 
любой продукт является верным союзником кариеса. 
Так ли это?
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В этом году часам Суд-
ного дня исполняется 
75 лет. В 1947 году этот 
проект учредила ред-
коллегия американско-
го журнала «Бюллетень 
ученых-атомщиков», в 
которую входили участ-
ники Манхэттенского 
проекта по созданию 
атомной бомбы. Ученые 
небезосновательно опа-
сались, что их изобре-
тение уничтожит чело-
веческую цивилизацию, 
поэтому и установили 
данные символические 
часы, показывающие 
время, оставшееся до на-
чала ядерной войны.

100 секунд 
до полуночи

В январе, на фоне ожида-
ющегося обострения ситуа-
ции на Украине, сотрудники 
«Бюллетеня ученых-атом-
щиков» Чикагского универ-
ситета, курирующего проект 
«Часы Судного дня», устано-
вили стрелки на отметке в 
сто секунд до полуночи. В эти 
дни совет планирует собрать-
ся вновь, чтобы обсудить, не 
стоит ли в очередной 
раз переместить стрелку 
часов, отсчитывающих 
время до ядерного апо-
калипсиса. Надеемся, что 
этого не произойдет.

Первые годы стрелки 
часов перемещал редактор 
«Бюллетеня ученых-атом-
щиков» Евгений Рабинович, 
а после его смерти эта ответ-
ственная роль была передана 
Совету по науке и безопасно-
сти, в который входят ученые 
и эксперты из разных обла-

стей научных знаний. Они 
консультируются с Советом 
попечителей, членами кото-
рого являются 13 лауреатов 
Нобелевской премии. За про-
шедшие с момента основания 
проекта более семи десятиле-
тий стрелки часов передвига-
лись около 30 раз, но еще ни-
когда они не были так близки 
к полуночи. 

Отсчет пошел!
Впервые стрелки часов 

Судного дня передвинули в 
августе 1949 года, когда СССР 

испытал ядерную бомбу. Учи-
тывая, что у США в то время 
уже были планы по ядерной 
бомбардировке городов Со-
ветского Союза, появление 
у СССР собственного гроз-
ного оружия поставило мир 
на грань третьей мировой 
войны. Тогда стрелки часов 

сразу передвинули на 23.57. 
Авторы проекта посчита-
ли, что до начала возмож-
ного ядерного конфликта 
остаются условные три ми-
нуты, но дальнейшие собы-
тия показали, что ситуация 
может быть и хуже. 

Когда спустя четыре 
года СССР испытал уже 
термоядерную бомбу, 
стрелки часов приблизились 
к полуночи сразу на целую 
минуту. Самое интересное, 
что иногда события в мире 
развивались столь стреми-
тельно, что американские 

ученые просто не 
успевали своевремен-
но передвигать стрел-
ки часов Судного дня.

В 1962 году на пла-
нете разразился Ку-

бинский кризис, тогда ядер-
ная война могла начаться в 
любую минуту. К счастью, у 
руководства СССР и США 
хватило мудрости сесть за 
стол переговоров и прийти 
к компромиссу. Тем не менее 
угроза начала третьей миро-
вой войны была столь высока, 

что часы Судного дня по ло-
гике вещей должны были за-
мереть в паре секунд до полу-
ночи. Но все произошло столь 
быстро, что стрелки часов 
просто не успели передвинуть 
с их прежнего положения и 
данное противостояние двух 
сверхдержав не было отмече-
но часами Судного дня.

Впрочем, стрелки иногда 
могут вести обратный отсчет. 
Дальше всего от полуночи 
на отметке 23.43 они находи-
лись в 1991 году после под-
писания между Джорджем 
Бушем-старшим и Михаилом 
Горбачевым Договора о со-
кращении стратегических 
наступательных вооружений 
(СНВ-1).

Не все так страшно
Несмотря на грозную 

риторику между Россией и 
странами Запада, сегодняш-
няя ситуация не самая пло-
хая, как считают ученые, 
ответственные за перемеще-
ние стрелок на часах Судно-
го дня. Гораздо хуже обсто-
ятельства складывались в 
2017 году, когда стрелки ча-
сов были перемещены сразу 
на две с половиной минуты. 
В качестве причин называ-
лись ядерные испытания в 
Северной Корее, противо-
стояние Пакистана и Индии, 
напряженные отношения 
США и России, а также рез-
кие проявления национализ-

ма на всей планете. При-
чем в тот год отмечалось 
70 лет со дня создания ча-
сов Судного дня.

Прошло пять лет, и мир 
снова оказался на волоске 
от ядерного конфликта 
между Россией и Западом. 
На протяжении 2018-2021 
годов стрелки часов поти-
хоньку ползли к роковой 
полуночи, отмечая расту-

щую в мире напряженность. 
Тем не менее не все так пло-
хо, как может показаться на 
первый взгляд. Поджигате-
лями фитиля третьей миро-
вой скорее выступят Индия, 
Пакистан или Северная 
Корея, чем Россия и США: 
руководство обеих стран 
прекрасно понимает, что по-
бедителей в данной войне 
не будет. Можно с большой 
долей вероятности предпо-
ложить, что стороны, помня 
уроки Кубинского кризиса 
1962 года, сядут за стол пе-
реговоров, по результатам 
которых стрелки часов Суд-
ного дня наконец пойдут в 
обратном направлении…

Дмитрий Соколов
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  Прямая речь 
Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил в интервью телеканалу Al Jazeera, что третья мировая война в случае ее начала стала бы разрушительной: «Третья мировая война стала бы разруши-тельной ядерной войной».

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов неделя идеаль-
но подходит для заключения 
договоров и крупных сделок. 
Также удачно в эти дни можно 
уладить конфликтные ситуа-
ции - как деловые, так и се-
мейные. В пятницу займитесь 
своей внешностью, сходите в 
парикмахерскую. В понедель-
ник приготовьтесь к монотон-
ной однообразной работе.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Подходящее время для отды-
ха и общения в кругу семьи у 
Стрельцов. Это период само-
углубления и осмысления про-
шлого. Однако в эти дни вам 
лучше избегать одиночества. 
В пятницу следите за своим 
здоровьем, не переохлаждай-
тесь. В понедельник готовь-
тесь к осуществлению своих 
самых заветных планов.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В данный период руководите-
лям и частным предпринима-
телям - Овнам стоит навести 
идеальный порядок в отчетах 
и документации, возможны 
проверки и штрафы. В сре-
ду не суетитесь, доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации. Суббота - хороший 
день для отдыха и релаксации 
в компании друзей и близких.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

Тельцам в этот период не сто-
ит уединяться. Сейчас новые 
встречи и знакомства при-
несут прекрасный результат 
и плодотворное сотрудниче-
ство. Кроме того, любое на-
чатое дело лучше не остав-
лять на следующую неделю. 
В среду будьте внимательны с 
деловой перепиской. В пятни-
цу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Раки в эти дни с успехом ре-
шат все свои бытовые про-
блемы. Соедините приятное 
с полезным, избавьтесь от 
старых вещей, устраните за-
валы. Пройдитесь по мага-
зинам, подготовьте все для 
дачного сезона или ремонта 
квартиры. В среду оформляй-
те важные документы. В суб-
боту не переедайте.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Впереди непростая неделя, 
Львам придется как-то на-
ходить общий язык со своим 
окружением, и подчас это 
будет нелегко сделать. Поста-
райтесь вызвать к себе уваже-
ние не силой, а мудростью. В 
четверг вашей энергии хватит 
на двоих. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

У Дев благоприятное время 
для общения, ведения пере-
говоров и налаживания новых 
контактов. Кроме того, веро-
ятно получение неожиданно-
го известия от родственников. 
Суббота - хороший день для 
отдыха и релаксации в компа-
нии семьи и друзей. Вторник 
благоприятен для любой ин-
теллектуальной деятельности. 
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Весам следует быть более ос-
мотрительными, высока веро-
ятность интриг и зависти. Не 
все ваши партнеры окажутся 
надежными и не все предло-
жения будут иметь цель - укре-
пить ваши позиции. В субботу 
Венера вдохновит на чувство 
вселенской любви и гармо-
нии. Во вторник не перегру-
жайте себя работой.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Начинается период эмоци-
онального подъема и воз-
бужденности у Скорпионов. 
Старайтесь управлять своими 
эмоциями, опасайтесь раз-
дражительности, агрессив-
ности и излишней сексуаль-
ности. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела. 
Во вторник возможны факти-
ческие ошибки.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Снижение общего тонуса не 
помешает Козерогам в данный 
период заняться хозяйственны-
ми делами, на которые не хва-
тало времени. Подготовьтесь 
к весне, обновите гардероб, 
сделайте новую прическу. В 
середине недели воздержитесь 
от семейных конфликтов и не 
злитесь по пустякам. В пятницу 
лучше не опаздывать.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

В данный момент у Водолеев 
возрастет общественная и 
социальная активность. Это 
благоприятный период для 
обмена опытом, повышения 
своего профессионального 
уровня и самореализации. В 
среду подписывайте важные 
документы и заключайте сдел-
ки. Воскресный день проведи-
те активно, не сидите дома. 
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Рыбы могут почувствовать в 
этот период спад жизненной 
энергии и ослабление имму-
нитета. Постарайтесь про-
водить больше времени на 
воздухе, питайтесь правиль-
но, начните курс витаминоте-
рапии. В субботу обойдитесь 
без советов окружающих. Во 
вторник не спорьте с началь-
ством.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 9и 12.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

9 - 15 
МАРТА

11 марта - соединение Меркурия и Нептуна: не стоит сегодня вступать в дискуссии и уходить от 
решения проблем. 14 марта - квадратура Венеры и Марса: некоторые мужчины могут отличаться 
грубыми манерами, а дамы - чрезмерно эмоциональным темпераментом. 15 марта - оппозиция 
Меркурия и Юпитера: день ненадежный, многим будут свойственны рассеянность и мечтатель-
ность, сегодня лучше не подписывать никаких бумаг. Кроме того, не обещайте больше, чем мо-
жете сделать.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

ЧАСЫ СУДНОГО ДНЯ 
ПРОБЬЮТ ЛИ ПОЛНОЧЬ?

Пресс-секретарь Пентагона Джон 
Кирби: «Ядерную войну не выиграть 
и не следует начинать».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Энергичный активист по-простому. 7. Рак гигант-
ских размеров. 10. Сомнения библейского Фомы. 11. Другое название рая. 
12. Всякому своя … больна. 13. Вия, снявшаяся в «Театре». 15. Поперечина, 
что держит парус. 16. Брат императора Ромула. 17. Монастырь  в Белом море. 
18. Фиаско финансиста. 19. Тесто в торте. 22. И вино, и виски. 25. Стойка с 
хмельным. 26. Плоская рыба у дна. 29. Пассажир лошади. 31. Имя фокусника 
Рахат Лукумыча. 33. Металл - защитник от излучения. 35. Краска цвета «золо-
тая осень». 36. Зимостойкие яблочки. 38. Зыряне наших дней. 39. Лесовичок 
по количеству лет. 41. Шипит при контакте с уксусом. 42. Родина Кирилла и 
Мефодия. 44. Областной центр Узбекистана. 47. Лукавый вельможа. 49. Ко-
миссар, сыгранный де Фюнесом. 50. Штат с Детройтом. 53. Обращение к ар-
хиерею. 55. Деньги для матери-одиночки. 56. Моряк из арабских сказок. 60. 
Урожай зерна на гумне. 61. Укороченная винтовка. 62. Милый идеал по фами-
лии Ларина. 63. Загон с военными вертолетами. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Александра из «Ленкома». 2. Мельница - враг Дон Ки-
хота. 3. Высокий церковный чин. 4. Вокально-инструментальная команда. 
5. Высшее общество. 6. Повозка азиата. 7. Единица гадания на ромашке. 8. 
Солдафон из «Горе от ума». 9. Распутье, где странник задумывается. 14. Ма-
ленький герой сказки Гауфа. 20. Спец по псам. 21. Конан, сыгранный Шварце-
неггером. 23. Помещение в самолете для экипажа. 24. Ближайший предок по 
мужской линии. 27. Многоножка в сырой халупе. 28. Наниматель помещения. 
30. Майкл с «лунной походкой». 32. Дарит семена бублику. 34. Мифическая 
лошадь на гербах. 37. Верхушка головы. 40. Трава, 
заполонившая пруд. 42. Вязаная рукавица. 43. Бо-
лезненная «щекотка». 45. Футбольный попрыгун. 
46. Так зовут Лоллобриджиду. 47. Подарок даме 
на свидании. 48. Тренировочная карусель космо-
навта. 50. Врачебная комната в школе. 51. Живой 
забор из кустарника. 52. «Подшефная» свекрови. 
54. Мазай или Мороз. 57. Доски с функцией крова-
ти. 58. Касторский в «Неуловимых…». 59. Единица 
измерения силы.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Палантин. 7. Альпака. 10. Аполлон. 11. Авербух. 12. Овод. 13. 
Орешник. 15. Рюш. 16. Ром. 17. Охламон. 18. Инна. 19. Никулин. 22. Автопарк. 25. Рим. 
26. Адмирал. 29. Радда. 31. Есаул. 33. Дерево. 35. Тура. 36. Идиот. 38. Цвет. 39. Шляп-
ница. 41. Блад. 42. Караулка. 44. Бесчестье. 47. Пародистка. 49. Дол. 50. Бандана. 53. 
Свинтус. 55. Сборище. 56. Держава. 60. Торнадо. 61. Роскошь. 62. Аронова. 63. Таблич-
ка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приправа. 2. Ладоши. 3. Тундра. 4. Надомник. 5. Ложе. 6. Член. 
7. Анаконда. 8. Перчатки. 9. Архангел. 14. Шоу. 20. Кариатида. 21. Люмьер. 23. Теория. 
24. Афро. 27. Молитва. 28. Радикулит. 30. Декабрь. 32. Сац. 34. Винотека. 37. Тёща. 40. 
Лопе. 42. Карабас. 43. Ряд. 45. Сон. 46. Едоки. 47. Пласт. 48. Адвокатура. 50. Борсетка. 
51. Дворянин. 52. Айседора. 54. Нож. 57. Риск. 58. Азор. 59. Альт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №10 (1471)

А помните, две неде-
ли назад главной про-
блемой было небывалое 
количество зараженных 
коронавирусом? Золо-
тое было время...

Нельзя, ну нельзя 
резко выходить из от-
пуска… Надо как в са-

дике:  сначала на два 
часа… Потом до обе-
да… И только уж после 
на весь день!

- Дорогой, где ты был?
- Бегал!
- Странно, но футбол-

ка совсем не пахнет... 
Дорогой, почему ты 
побледнел? Зачем ты 

надел маску? Куда ты 
звонишь?!

Мужик у врача:
- Доктор, посоветуйте 

что-нибудь от бессонни-
цы. Никак не могу за-
снуть вечером.

- А вы представьте, 
что уже утро и надо 
спешить на работу.
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